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66 520 000 000 000 рублей должен 
достигнуть ВВП России в 2013 году. Инфляция,  
как ожидается, не превысит 5,5%.

Более 300 000 000 000 рублей потратят 
на строительство Центральной кольцевой автодороги 
(ЦКАД) в Подмосковье протяжённостью 
522 километра. 

В 120 000 000 долларов обошёлся КНДР 
культ личности Ким Чен Ира. К примеру, 
23-метровая статуя вождя, установленная  
в Пхеньяне, стоила 10 млн долларов. 

15 500 рублей готовы потратить россияне  
на празднование Нового года. Около половины 
новогодних трат придётся на подарки, остальное – 
на еду, напитки и развлечения.

790 человек составил естественный прирост 
населения в России по итогам 10 месяцев 2012 года.  
Он зафиксирован впервые после распада СССР.

638 рублей в месяц будет выделять государство  
в следующем году на лекарственное обеспечение одного 
льготника.

80 коттеджных посёлков, находящихся в активной 
продаже, насчитали эксперты на присоединённых  
к Москве территориях. 

З
аключённые копейской коло-
нии взбунтовались из-за 
«совершенно бесчеловечных» 
условий содержания – к такому 
выводу пришла комиссия 
Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского обще-
ства и правам человека (СПЧ). 
Беспорядки в ИК-6 в городе 

Копейске Челябинской области, 
напомним, вспыхнули 24 ноября, по 
разным данным, в них участвовали от 
250 до 1500 осуждённых, которые тре-
бовали ослабления режима и освобож-
дения товарищей, водворённых нака-
нуне в штрафной изолятор. Бунтари 
захватили несколько зданий и устроили 
голодовку в знак протеста против про-
извола тюремщиков. У ворот испра-
вительного учреждения тем временем 
собирались родственники его обита-
телей, к вечеру толпа насчитывала уже 
три сотни человек, которых в итоге 
жёстко разогнал ОМОН. По утверж-
дению правозащитников, от стражей 
порядка досталось и родственникам, и 
случайным прохожим. 
Полиция задержала 38 человек, позже 
их отпустили, выписав каждому штраф 
в 1 тыс. рублей. Одного задержанного, 
который своей машиной таранил поли-
цейскую, отправили за решётку на пять 
суток. Весь следующий день руковод-
ство областного управления ФСИН 
вело переговоры с восставшими зэками. 
От протестующих выступали двое пере-
говорщиков – насильник Тайсон и 
чиновник-взяточник из администра-
ции Магнитогорска. Договориться уда-
лось лишь на рассвете. Утром 26 ноября 
тюремное ведомство объявило о пре-
кращении акции неповиновения и о 
стабилизации обстановки в колонии.
После бунта в ИК-6 дважды побывала 
комиссия президентского Совета по 
правам человека. Осуждённые дружно 
жаловались столичным гостям на 
систематические избиения, унижения, 

поборы, мизерную зарплату и наруше-
ние правил охраны труда. «Мы всё это 
проверили на месте, и это нам позво-
лило увидеть, что слова осуждённых – 
правда», – заявил глава СПЧ Михаил 
Федотов. В частности, выяснилось, что 
людей держали в ШИЗО не положен-
ные 15 суток, «а месяцами и годами». 
Одного штрафника довели до такого 

состояния, что он не мог ходить, а 
только ползал. Что касается зарплат, 
то, согласно документам, за работу на 
местном производстве зэки получали 
от 27 до 35 рублей в месяц. При этом в 
колонии, как отметил правозащитник, 
делают «прекрасную мебель и сувенир-
ные изделия высокого качества». 
В свою очередь, член совета Игорь 

Каляпин рассказал об организован-
ной в учреждении системе вымо-
гательства денег у родственников 
сидельцев. По его словам, те выстра-
ивались в очередь, чтобы рассказать, 
«на какие счета с них требовали пере-
числять денежные средства». Отно-
шение администрации к осуждённым 
напрямую зависело от того, могут 
ли их семьи оказывать колонии так 
называемую гуманитарную помощь. 
Размер «пожертвований» варьиро-
вался от 5 до 90 тыс. рублей. Другой 
член СПЧ – Максим Шевченко – 
и вовсе сравнил ИК-6 с концлагерем 
и адом, подчеркнув, что заключённые 
подвергались изощрённым пыткам. 
Так, например, одного из них распяли 
на решётке, надели ему на голову шлем 
с динамиками и включили сирену. 
В рамках уголовного дела, возбуждён-
ного по статье «превышение полномо-
чий, повлёкшее тяжкие последствия», в 
колонии прошли обыски, выемки доку-
ментов и допросы должностных лиц. 
Сыщики обнаружили большое количе-
ство «не поставленной на баланс быто-
вой техники и материальных ценно-
стей», а также выяснили, что заключён-
ные занимались изготовлением ножей 
и сабель. Кроме того, следователи при-
няли больше 350 заявлений о пытках, 
избиениях и вымогательствах.
На фоне громких событий на Южном 
Урале во ФСИН продолжаются кадро-
вые перестановки. Своей должности на 
днях лишился замдиректора ведомства 
Алексей Величко, курировавший вос-
питательную работу с осуждёнными 
и уголовно-исполнительные инспек-
ции. Впрочем, эксперты связывают 
громкую отставку не с волнениями в 
копейской колонии, а с недавней сме-
ной руководства тюремного ведом-
ства. Величко стал уже третьим замом, 
покинувшим свой пост после того, как 
в июне службу возглавил бывший глав-
ный фельдъегерь Геннадий Корниенко.

неделя/конфликт

Михаил ФЕДОТОВ, председатель Совета 
при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека:

– Акция неповиновения была вызвана совершенно 
бесчеловечными условиями содержания. То, что него-
дование людей выплеснулось таким образом, хорошо, 
а не плохо. Этот нарыв вскрылся без насилия, там нет 
никаких жертв. в значительной степени всё обошлось 
мирно потому, что подключилась общественность – 
ОНК РФ, интернет-блогеры. 

цифрыопрос

ПОДПИСКА-2013 
         Уважаемые читатели! в любом отделении связи Почты России вы можете оформить  

подписку на газету «Наша версия»  
на I полугодие 2013 года (индекс 99266 в каталоге «Почта России» или 41522 в Объединённом каталоге  

«Пресса России») 

СКР И ПРАвОзАЩИТНИКИ ПРОТИв 

Никакого конца света не будет не только 21 декабря, но и в ближай-
шие несколько сотен тысяч лет, заверил россиян глава МЧС Влади-
мир Пучков. А депутаты Госдумы попросили СМИ отказаться от 
обсуждения возможного апокалипсиса, которое, по их мнению, 
может обострить у сограждан психические заболевания. Во 
всём мире тем временем идёт активная подготовка к все-
общей кончине человечества. К примеру, на Украине про-
дают путёвки в рай и ад, а пессимистически настроенным 
жителям Томска предлагают наборы под названием «Для 
конца света», в которые входят спички, верёвка, мыло, 
бутылка водки и другие по мысли продавцов необходимые 
для выживания предметы. Родина индейцев майя – Мек-
сика – и вовсе решила пополнить за счёт знаменатель-
ной даты государственную казну. Власти страны рас-
считывают на огромный поток туристов. На улицах 
мексиканских городов появились специальные указатели 
и разъяснения предзнаменований древних индейцев. Апо-
феозом же этой затеи стало торжественное откры-
тие часов, которые в обратном порядке отсчитывают 
секунды до «судного дня».

ДЕЛАЕТЕ ЛИ вы 
 КАКИЕ-ТО ПРИГОТОвЛЕНИЯ К КОНЦУ СвЕТА?

Максим ШЕВЧЕНКО, член Совета 
при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека: 

– Мы видели прекрасно организованный кон-
центрационный лагерь, мы видели сверкаю-
щий парк, шикарная церковь стоит, мрамор, 
а за фасадом – ад. Эта тюрьма и подобные ей 
не являются способом перевоспитания, а явля-
ются способом ломать человеческую личность. 

Михаил ЮРЕВИЧ, губернатор 
Челябинской области:

– Ситуация в колониях напряжённая. Прежним 
руководством ГУФСИН построена система, кото-
рая будоражит всю страну. Массовые случаи 
избиения и издевательств, самоубийств. Разо-
браться нужно очень серьёзно. в области началь-
ник ведомства назначен совсем недавно, мы не 
можем предъявлять пока ему претензии. Но сама 
система, очевидно, порочна, и её нужно менять.

Эдуард ПЕТРУХИН, первый 
заместитель директора ФСИН:

– Мне стыдно выслушивать недостатки 
по всей системе. Реформа ФСИН про-
вальна. Она писалась без учёта мнения 
общественности, прокуратуры, След-
ственного комитета. Не учтены многие 
недостатки. в этом году будет создана 
рабочая группа, чтобы скорректиро-
вать реформу. 

Источник: «Эхо Москвы»

ТюРЕМЩИКОв
Темур Козаев
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Евгений 
ГонтмахЕр, 
член правления Института 
современного развития 
(ИнСор):

– Это покажет только 
практика. Возможно, уже 
скоро мы увидим очеред-
ные громкие скандалы с 

незаконно приобретённым имуществом 
высоким чиновником. а возможно, и нет. 
Это зависит не от самих законов, а только 
лишь от того, захотят ли наверху эти 
законы применять. У нас в стране много 
хороших законов, главный вопрос в том, 
насколько эффективно они работают и 
работают ли вообще. Формально реше-
ние декларировать доходы и расходы 
чиновников и их семей правильное, так 
и должно быть в цивилизованном обще-
стве. но есть несколько принципиальных 
вопросов, на которые пока никто не отве-
тил. например, как будет контролиро-
ваться исполнение этого закона? Будут 
ли все сведения открыты для публики? 
Сейчас в некоторых госструктурах инфор-
мация о доходах и расходах госслужа-
щих закрыта, и отследить, что происхо-
дит на самом деле, очень сложно. Сказав 
«а», надо говорить «Б». Сведения о том, 
сколько получают и тратят чиновники и 
члены их семей, должны быть открыты 
и вывешены в Интернете, чтобы каждый 
мог с ними ознакомиться и в случае необ-
ходимости проверить их подлинность. 
Кроме того, должен быть мониторинг этих 
сведений, иначе никакого реального дей-
ствия этот закон иметь не будет.

руслан ГаттароВ, 
член Совета Федерации:

– Закон об обязательном декла-
рировании доходов и расходов 
чиновников и членов их семей  
в очередной раз доказывает 
последовательность и систем-
ность борьбы с коррупцией, кото-
рая на самом деле ведётся в рос-

сии. о ней, может быть, не кричат на каждом 
шагу, как это делает оппозиция, но она ведётся и 
уже приводит к конкретным результатам. Кроме 
того, принятие данного закона – это ещё и нагляд-
ное подтверждение того, что идёт системная 
работа по увеличению открытости чиновников.  
а открытость – главный инструмент борьбы с 
коррупцией. Именно поэтому я полностью под-
держиваю появление этого закона. он опреде-

лённо станет неким барьером для тех чиновни-
ков, которые теоретически могут приобрести 
дорогостоящее имущество, используя корруп-
ционные схемы. Получить его – одно дело, но 
теперь придётся строжайшим образом отчи-
тываться за все предметы роскоши, которые у 
тебя неизвестно откуда появляются. Делать это в 
условиях, когда каждый твой шаг и каждое слово 
могут проверить, крайне непросто.
аргумент оппозиции, что закон не будет работать, 
потому что имущество можно переписать на даль-
них родственников, меня лично не убеждает. Пока-
жите мне человека, который готов переписать на 
неизвестную тётю и двоюродного брата свою квар-
тиру, машину или ещё больше – бизнес. Это легко 
сказать, но трудно сделать. С родственниками 
часто бывают испорченные отношения, да и где 
гарантии, что, перестав быть чиновником, ты смо-
жешь получить обратно своё имущество?

Владимир ВойноВИч, 
писатель:

– Утверждённые президентом 
поправки, на мой взгляд, не более 
чем очередная популистская мера, 
которая призвана создать иллю-
зию жёсткой борьбы с корруп-
цией. Впрочем, над созданием 

этой иллюзии наша власть работает уже давно, не 
жалея ни сил, ни средств, ни людей, которые ещё 
совсем недавно были звеном этой самой власти. 
реального эффекта от закона не будет, потому что 
расходы скрыть ещё проще, чем доходы. Конечно, 
теперь чиновники, может быть, и перестанут ходить 
в часах за 100 тыс. долларов, но это не значит, что 
таких часов у них не будет в принципе. Спрячут 
куда-нибудь до лучших времён или будут носить за 

границей, где у большинства из них есть недвижи-
мость. Кроме того, у чиновников есть родственники, 
на которых данный закон не распространяется, 
например дяди, тёти, племянники, троюродные 
братья и сёстры, и при необходимости всё сверхдо-
рогое имущество и бизнес можно будет переписать 
на них или в крайнем случае на друзей. Формаль-
ности будут соблюдены, все декларации окажутся 
правильными, пройдут все проверки, но корруп-
ции от этого меньше не станет. Именно поэтому все 
показательные меры высшей власти по борьбе с 
государственным воровством и «откатами» на деле 
ничего не значат. Имена всех главных коррупци-
онеров давно известны, но к ним не применяются 
никакие меры. Когда известная дама содержится в 
13-комнатной квартире под домашним арестом, а 
её начальник находится на свободе, всем ясно, что 
бороться с коррупцией всерьёз никто не намерен.

александр ГУроВ, бывший начальник 
ГУ мВД СССр по борьбе с организованной 
преступностью, коррупцией и наркобизне-
сом:

– Фикцией этот закон назвать нельзя, 
но и элементом настоящей борьбы 
с коррупцией – тоже. речь идёт об 
очень незначительной группе людей, 
причём в тот момент, когда эти люди 

давно распределили все ресурсы и теперь вполне 
способны ради сохранения должности соблюсти и 
антикоррупционные законы. Эффект этого закона 
может быть только в будущем. К большим скандалам 

он вряд ли приведёт, для этого мониторингом должно 
заниматься всё общество или значительная часть 
чиновников. Вреда от этого закона, конечно, не будет, 
особенно если он будет исполняться. Борьба с кор-
рупцией только тогда серьёзно обозначится, когда 
будет принят закон о полной или частичной конфи-
скации имущества как дополнительной мере наказа-
ния, а основной мерой будет лишение свободы. Един-
ственное, чего боится коррумпированный чиновник 
и расхититель, – это то, что у него отнимут наворо-
ванное. Любой срок можно отсидеть, а потом уехать 
за границу и жить в роскоши на миллионы, которые 
хранятся в банках. Лишите воров этих миллионов –  
и стимул воровать тут же пропадёт.

неделя/версии

   Материалы подготовила Елена ЯРОШКИНа

На днях президент Владимир 
Путин утвердил поправки в закон 
«О правительстве РФ», которые 
могут значительно усложнить жизнь 
недобросовестных чиновников. 
С 1 января 2013 года чиновники 
и члены их семей будут обязаны 
отчитываться за дорогие покупки – 
объекты недвижимости, 
автомобили, ценные бумаги 
и так далее, если сумма покупки 
превышает общий доход чиновника 
и его супруги за три года. 
Заработают ли новые поправки?

ПУСТИТЬ в РАСХОДы
Станут ли чиновники отчитываться за дорогие покупки?

 

 
 

вероятность: 
30%

вероятность: 
50%

вероятность: 
20%

ВЕрСИя ПЕрВая: 
Проверки будут носить избирательный 
характер

ВЕрСИя Вторая: 
Проверки станут массовыми

ВЕрСИя трЕтЬя:
ничего не изменится, имущество будут 
заПисывать на  дальних  родственников

Голосование «нашей Версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий QR-код. результаты голосования – на сайте versia.ru

 БИЗнЕС  атаКУют  рЕйДЕры?  оДоЛЕЛИ  чИноВнИКИ?  КоммУнаЛЬщИКИ  
БЕрУт ДЕнЬГИ  За  тЕПЛо, КотороГо нЕт?    ПроДаВЕц нЕ хочЕт мЕнятЬ БраКоВанный  
тоВар?    ПИшИтЕ нам на VERSIA@VERSIA.RU ИЛИ на 123022, моСКВа, а/я 29  
ооо «ДИаЛан» С ПомЕтКой «ЖаЛоБная КнИГа». ПоСмотрИм, что нам отВЕтИт оБИДчИК. 

ДАёМ 
ЖАЛОБНУю 
КНИГУ! 
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На реализацию Федеральной 
космической программы в сле-
дующем году Роскосмос полу-
чит астрономическую сумму – 

128 млрд рублей. Интрига здесь вот 
в чём: несмотря на то что правитель-
ство выделило на 5 млрд меньше 
ассигнований, чем планировала 
получить госкорпорация, выделен-
ная сумма является рекордной за все 
постсоветские годы. «К сожалению, 
мы не смогли доказать, что финан-
сирование ФКП нужно оставить 
таким, как в паспорте программы, – 
сетует заместитель руководителя 
Роскосмоса Анатолий Давыдов. – 
Но здесь важно учитывать, что 
изначально снижение планирова-
лось в значительно большем объ-
ёме». Впрочем, по информации, 
поступающей из Минфина, к 2015 
году на космические программы 
правительство намерено выделять 
не менее 200 млрд рублей ежегодно. 
Это значит, что у России есть шанс 
вернуть себе первенство в космиче-
ской гонке с Америкой и Китаем.
Ещё этим летом Минфин вообще 
не планировал ассигновать кос-
мический сектор более чем на 
115 млрд в год. Эксперты финан-
сового ведомства вспомнили о 
целом ряде провалов Роскос-
моса за последнее время – потери 
госкорпорации составили два вещательных спутника – 
«Экспресс-АМ4» и «Экспресс-МД2», военный спутник 
«Меридиан», грузовой корабль «Прогресс» и межпла-
нетная станция «Фобос-Грунт». Вызывал недоумение 
и тот факт, что часть запускаемых на орбиту аппаратов 
Роскосмос страховал, а другую часть – нет, не вдаваясь 
при этом в объяснения своих действий. Говорят, что не 
обошлось без личной инициативы президента страны. 
Владимир Путин справедливо рассудил, что снижение 
финансирования космической отрасли может привести 
к срыву целого ряда реализуемых проектов и последу-

ющей деградации российской кос-
монавтики в целом. 
Итогом стало компромиссное реше-
ние, принятое правительством: 
затраты на космос решили пока не 
снижать. Но примечательно, что при 
этом реализация всех наиболее амби-
циозных проектов Роскосмоса была 
перенесена с 2013 на 2014 год. Это, 
в частности, запуски космических 
аппаратов к Меркурию, Венере и 
Марсу. А в наступающем году Роскос-
мос займётся достаточно рутинной 
работой – увеличением орбитальной 
группировки метеорологических, 
геофизических, ретрансляционных 
и навигационных спутников, а также 
реализацией программы ГЛОНАСС, 
которую, к слову, также ранее пред-
лагалось заморозить на уровне 2011 
года. По слухам, отсрочка запуска 
самых амбициозных проектов может 
быть связана с решением важных 
кадровых вопросов в Роскосмосе. 
Пока некоторым руководителям 
ищут замену, госкорпорация будет 
реализовывать только те проекты, 
которые не чреваты фатальными для 
отрасли последствиями.
Кадровые перемены в Роскосмосе, 
как ожидают эксперты, будут свя-
заны не только с возможной сменой 
руководства ведомства, но и с ради-
кальным увеличением его штата. По 

словам вице-премьера Дмитрия Рогозина, «нам нужен 
сильный Роскосмос с увеличенным штатом и увеличенным 
содержанием, чтобы мы могли набрать высокооплачивае-
мых специалистов». Как известно, недавно председатель 
правительства Дмитрий Медведев поручил «проработать 
вопрос» о повышении зарплат сотрудникам Роскосмоса. 
Пока же среднее жалованье в госкорпорации составляет 
порядка 37,5 тыс. рублей. 

Росимущество подготовило новые списки кандида-
тов в советы директоров государственных корпо-
раций. Более 70% этих кандидатов – государствен-
ные служащие различного уровня, проще говоря, 

чиновники. Таким образом, недавняя кампания по их 
изгнанию из бизнес-структур в очередной раз может 
закончиться полным провалом. Правда, остаётся 
интрига: одобрят в правительстве списки Росимуще-
ства или же нет. По существующему правилу членов 
советов директоров государственных компаний назна-
чает правительство по согласованию с администра-
цией президента. Теоретически за списки как таковые 
ни правительство, ни президентская администрация 
ответственности не несут – их формирование остаётся 
целиком на совести Росимущества. До согласования 
подобные списки считаются предварительными.
Недавно ходили слухи о том, что якобы представители 
«Единой России» направили в адрес президента страны 
письмо, в котором они предлагали назначать в руковод-
ство госкорпораций представителей правящей партии – 
чтобы укреплять таким образом управленческие кадры.  
В аппарате ЕР эти слухи так и не дезавуировали, а это зна-

чит, что в списке Росимущества мы можем увидеть людей, 
ранее нам известных по партийной работе в ЕР.
На сегодняшний день госслужащих в советах дирек-
торов уже почти не осталось. К примеру, в руковод-
стве «Газпрома» остался один-единственный чинов-
ник – бывший премьер-министр Виктор Зубков. Зато в 
наступающем году к нему могут присоединиться заме-
ститель главы Минэкономики Сергей Беляков, заме-
ститель министра регионального развития Владимир 
Коган и заместитель министра энергетики Павел Фёдо-
ров. Кого именно все эти люди сменят в руководящем 
органе газовой монополии, пока неизвестно. Правда, 
в две госмонополии вход госслужащим, как и прежде, 
будет точно заказан – в «Роснефть» и «Роснефтегаз», 
советы директоров которых возглавляет ещё один быв-
ший чиновник – экс-вице-премьер Игорь Сечин.
Напомним, что широкую кампанию по изгнанию чинов-
ников из советов директоров государственных компаний 
начал в прошлом году тогдашний президент Дмитрий 
Медведев. Он указал, что подходящих кандидатов следует 
поискать в списках президентского и партийного кадро-
вого резерва, и «в первую очередь это должны быть про-
фессионалы, а не просто клерки». Поддержал тогдаш-
него президента и вице-премьер Игорь Шувалов: вместо 
чиновников, по его мнению, в руководство госкорпо-
раций должны приходить профессионалы, «которые не 
замешаны в коррупционных скандалах и обладают хоро-
шей репутацией». Кстати, тогда же посчитали, что компа-
ний, из которых должны были уйти чиновники, набира-
ется больше тысячи. В соответствии с поручением главы 
государства из совета директоров «Роснефти» ушёл вице-
премьер Игорь Сечин, из «Газпрома» – министр эко-
номического развития Эльвира Набиуллина и министр 
энергетики Сергей Шматко, а Алексей Кудрин покинул 
наблюдательные советы ВТБ и АЛРОСА. Полгода назад 
Дмитрий Медведев отдал распоряжение вывести всех 
оставшихся чиновников из советов директоров госкомпа-
ний в течение ближайших трёх лет. 

ГЕОРГИй ФИлИН

ЧИНОвНИКАМ СНОвА 
РАзРЕшАТ УПРАвЛЯТЬ 

ГОСКОМПАНИЯМИ?
сергей Доренко

П
олитолог Межуев гово-
рит, что сейчас креатив-
ный класс себя потерял за 
год, но очень интересные 
процессы в студенчестве 
видит Борис Межуев. По 
итогам года должен быть 
выявлен победитель, 
которого никто не может 

назвать, кроме Кирилла. Действи-
тельно, Кирилл использовал этот год 
для того, чтобы серьёзнейшим обра-
зом повысить своё значение для вла-
сти. Мы сейчас говорим о том, что 
победил Кирилл, который сумел ока-
заться нужным для власти. Уже без 
него как бы уже и нельзя. Это круто. 
Кто ещё победил?
Креативный класс, который вышел 
на Болотную, я считаю, что проиграл. 
Они есть, но они заняли подобающее 
место, а именно никакое. Они были 
властителями дум, они определяли 
повестку дня, или им так казалось. 
Они больше не определяют повестку 
дня. Кудрин не выиграл, не опре-
деляет повестку дня. Включился в 
политику Прохоров – не определяет 
повестку дня ни социума, ни полити-
ческого мира. Кирилл тоже не опре-
деляет. Но Кирилл способен её видо-
изменить и вмешаться. Путин спосо-
бен видоизменить и вмешаться. А кто 
определяет повестку дня сегодня? За 
это время появился Изборский клуб, 
это разновидность хосписа. Ещё 
что? Как оформились консерваторы? 
Говорухин не определяет повестку 
дня и ни одной минуты не опреде-
лял в этом году. 
Их нет. Удальцов 
похож на сорвав-
шегося с цепи 
пса, в хорошем 
смысле этого 
слова, он просто 
куда-то несётся, 
пока не обна-
ружит, что надо 
домой.
Мне тут пишут: 
«Победило госу-
дарство в широком смысле». Ой, как 
я хочу спорить. Государство побе-
дило? Государство не может побе-
дить, защитив стагнацию. Я вслед 
за Грегори Бейтсоном считаю, что 
любая консервация ведёт к смерти 
от окостенения внутреннего, а любая 
безусловная свобода ведёт к помеша-
тельству. Если ты свободна думать, то 
ты несвободна от многих вещей. Сво-
бода ведёт к сумасшествию. Свободы 
быть не может, потому что свобода 
равна смерти, и несвободы быть не 
может, потому что несвобода равна 
смерти. Когда смерть от стагнации 
сталкивается со смертью от сумас-
шествия, я бы побоялся и того и дру-
гого. Утверждать, что любая из этих 
сторон победила, для меня означало 
бы смерть моей страны.
А где середина? Кирилл? Нет. 
Кирилл не определяет повестку, он 
встраивается в неё всякий раз на сто-
роне стагнации. Кирилл – сторонник 
архаизации. Кирилл предлагает нам 
в качестве своего концепта систему 
Средневековья, которая возникла в 
середине 1-го тысячелетия. Как он 
может победить? Государство побе-
дило – 35,5% слушателей. Не побе-
дило – 64,5%. И слушатели мне гово-
рят: «Думаем, победило общество. 
Какие-то процессы с коррупцией 
пошли».
Ну, я вас поздравляю с оптимизмом. 
И я не так думаю. 

Государство не 
может победить, 

защитив 
стагнацию

КТО СТАЛ 
ПОБЕДИТЕЛЕМ ПО 

ИТОГАМ ГОДА?

ОСвОЕНИЕ КОСМОСА ПОТРЕБУЕТ РЕКОРДНыХ зАТРАТ? 

По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

LORI

ИТаР-ТаСС

ИГОРь ЕГОРОВ
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Вправительстве гото-
вятся реформиро-
вать отношение к 
материнству – все 

декретные отпуска 
отныне станут зачиты-
ваться в трудовой стаж 
матери вне зависимо-
сти от количества детей 
в семье. Таким обра-
зом, рожая детей, можно 
будет не прерывать стаж: 
сегодня в него засчи-
тывают не более трёх 
лет декретного отпуска 
за всю жизнь. Обычно 
матерям идут в зачёт тру-
дового стажа либо три 
года отпуска сразу, либо 
два раза засчитывают полуторагодичные отпуска. Но если 
мать решит уйти в декрет третий раз, её могут вообще 
лишить права на получение пенсии. Интрига же заключа-
ется в том, что реформа может чрезвычайно благотворно 
сказаться на демографической ситуации в стране и на 
материальном положении многодетных семей, но при 
этом она повысит социальную нагрузку на бизнес и вряд 
ли сможет порадовать работодателей.
Эксперты шутят, что, если ограничения снимут, то жен-
щины смогут набрать минимальный пенсионный стаж (25 
лет) вообще не появляясь на работе и только рожая детей. 
Правда, родить при этом придётся как минимум вось-
мерых. По мнению первого зампредседателя думского 
Комитета по вопросам семьи, женщин и детей Ольги 
Баталиной, хоть реформа и пойдёт на пользу многодетным 
семьям, её всё же стоит существенно доработать. «Уход за 
детьми, особенно в многодетной семье, – это серьёзная 
работа, – поясняет Баталина. – Это не просто дело роди-
телей, это полноценная работа на благо общества. Я счи-
таю, что уход за детьми в многодетной семье, когда мама 
практически не выходит на работу, должен включаться в 
трудовой стаж и считаться одним из видов трудовой дея-
тельности». Пока же речь идёт о зачёте декретного отпуска 
не в трудовой, а в страховой стаж, который, собственно, 

и определяет право на 
получение минималь-
ной пенсии. А вот даже 
среднюю по размерам, 
не говоря уже о боль-
шой пенсии, сидя дома, 
заработать женщине не 
удастся.
Что же касается рабо-
тодателей, то вопрос 
стоит ребром: компен-
сируют ли им потери 
из госбюджета или нет? 
Теоретически нехватку 
страховых выплат могут 
погасить за счёт отчис-
лений работающих 
людей или за казённый 
счёт. «Не исключено, 

что государство будет вынуждено оплачивать декрет-
ную реформу за счёт тех работодателей, которые ведут 
белую бухгалтерию, – считает директор Независимого 
института социальной политики Лилия Овчарова. – 
Эти деньги перераспределят в пользу тех, кто не пла-
тит по своим страховым годам». Со временем, как при-
знают эксперты, это станет головной болью для тех 
работодателей, которые с заработков своих работни-
ков платят отчисления в Пенсионный фонд в полном 
объёме.
Есть опасение, что потери работодателям могут быть 
компенсированы и за счёт повышения пенсионного 
возраста – правда, на добровольной основе. Сейчас в 
правительстве размышляют, можно ли стимулировать 
людей оставаться официально занятыми как минимум 
до 65 лет, отправляя все их страховые отчисления на 
увеличение пенсии. Таким образом, в старости можно 
будет заработать существенную прибавку – вот только 
доживут ли до неё потенциальные соискатели? Впро-
чем, и при нынешней ситуации порядка 85% пенсионе-
ров продолжают работать.

Впрошлом году во время новогодних праздников 
только в Москве от фейерверков пострадали 27 чело-
век. По мнению уполномоченного при президенте 
России по правам ребёнка Павла Астахова, эта стати-

стика является достаточным основанием для того, чтобы 
запретить розничную продажу пиротехники за месяц до 
Нового года. Интрига заключается в том, что запрещать 
разумнее было бы не продажу, а неупорядоченное и никем 
не контролируемое использование фейерверков. В евро-
пейских странах действует следующая практика: желаю-
щий устроить пиротехническое представление с петар-
дами и шутихами обращается в местный муниципалитет 
с просьбой предоставить соответствующую площадку. 
Помимо площадки устроитель фейерверка получает разо-
вую лицензию, с которой отправляется в спецмагазин, 
где приобретает сертифицированную продукцию. Таким 

образом, праздничные взрывы происходят в специально 
отведённых местах и обходятся без ожогов и увечий. Но, 
по всей видимости, нашим муниципалитетам не до огнен-
ных шоу, а правоохранителям сложно проконтролиро-
вать, кто и как использует купленные петарды, – проще 
запретить их продажу вообще.
Астахов настаивает, что детям «нельзя давать в руки 
огнеопасные и взрывоопасные игрушки и изделия. 
Лучшие и радостные мероприятия для них – это раз-
влечения без риска». Но как быть со взрослыми, кото-
рые, взрывая пиротехнику, попадают в травмпункты 
даже чаще, чем дети? Как быть с петардами и фейервер-
ками, которые не то что не сертифицированы, а зача-
стую слеплены умельцами «на коленке»? По данным 
Международной конфедерации обществ потребителей  
(КонфОП), отечественный рынок пиротехники вообще 
наполовину заполнен контрафактной продукцией. 
Кстати, в КонфОП позицию Астахова полностью раз-
деляют. «При принятии решения запрещать фейерверки 
или нет нужно оценивать риски для здоровья и пожар-
ной безопасности, – считает председатель правления 
КонфОП Дмитрий Янин. – В этом смысле это предло-
жение не лишено смысла, потому что фейерверки пред-
ставляют достаточно серьёзную угрозу». По мнению 
представителя КонфОП, торговые площадки, на кото-
рых осуществляется сбыт пиротехники, «нужно строго 
регламентировать».
Лишь четвёртая часть всех продаваемых в нашей стране 
фейерверков не завозится из-за рубежа. Остальная пиро-
техника чаще китайского, реже польского производства. 
Иногда упаковка контрафактной продукции идентична 
той, в которую упаковывают свой товар легальные про-
изводители, отличить опасную взрывчатку бывает непро-
сто даже специалистам. Что же касается последствий 
применения некачественной пиротехники, то они всем 
известны. Достаточно вспомнить трагедию в пермском 
ночном клубе «Хромая лошадь», произошедшую три года 
назад и унёсшую жизни 156 человек. Потолок в клубе заго-
релся в момент взрыва пиротехники. Можно вспомнить и 
то, как совсем недавно от взрыва петарды, брошенной с 
трибуны болельщиком, получил тяжелейшие травмы глаз 
вратарь московского «Динамо» Антон Шунин. 

НОвОГОДНИЕ ФЕйЕРвЕРКИ  
К ПРАзДНИКАМ зАПРЕТЯТ?

В
известном анекдоте ещё 
советских времён бизнес-
мен объяснял своему сыну, 
как в финансах образуется 
прибавочная стоимость: 
«Вот один человек держит 
в руках фунт сала. Он пере-
даёт его второму, тот тре-
тьему, и так до десятого. 

Так что будет в руках у десятого?» 
«Фунт сала, разумеется», – отвечал 
недогадливый сынок. «Правильно, 
а чем будут вымазаны руки у всех 
десяти?» – «Салом, конечно!» 
Сейчас утверждают, что чуть ли не 
единственное место, где при пере-
даче денег не взимается «боковик», 
это машрутка. Ну, можно, наверное, 
придумать ещё пару-тройку. Но я 
точно знаю, что в это число не войдёт 
государственная граница, а точнее, 
таможня, её обслуживающая. 
Взять вот первого нашего главу Госу-
дарственного таможенного комитета 
Анатолия Круглова. Он возглавлял 
это ведомство с 1992 по 1998 год. То 
есть шесть лет. Скорее всего зар-
плата у него была немаленькой, но 
вряд ли по десятку миллионов в год. 
А тут вдруг выяснилось, что он явля-
ется мультимиллионером и владель-
цем нескольких офшоров, где неиз-
вестно, сколько ещё заныкано. 
Это пикантное обстоятельство 
вскрылось в ходе судебного разби-
рательства в Лондоне, куда Круглов 
пришёл в поисках управы на Шалву 
Чигиринского, умыкнувшего у тамо-
женника 14 млн евро. Кто там у кого 

чего спёр, это 
суду решать. 
Интереснее дру-
гое. Судья в Лон-
доне, анализи-
руя источники 
происхождения 
состояния экс-
т а м о ж е н н и к а , 
прямо заявил в 
решении, что 
Круглов зарабо-
тал себе состо-
яние, сумев 
« и с п о л ь з о в а т ь 

своё положение в период распада 
СССР для извлечения прибыли из 
реорганизации таможенной админи-
страции – как через членов семьи, 
оперировавших частными таможен-
ными терминалами, так и посред-
ством предоставления консультаци-
онных услуг компаниям в условиях 
стремительно менявшихся правил».
В этом вердикте одно только слово 
неправильное – «заработал». Зара-
ботать такое Круглову удалось бы 
только через пару-тройку тысяч лет 
при его честной зарплате. Во всём 
мире инсайдерская информация, 
которой, как следует из решения 
судьи, Круглов прямо злоупотреблял, 
считается уголовным преступлением. 
Не говоря уж о «частных таможенных 
терминалах», заботливо переданных 
членам семьи. А у нас как же? Можно 
хвастаться в британских судах. 
Впрочем, общий размер уведённого 
Кругловым у государственной казны 
и у частных предпринимателей на 
фоне остальных нажитых в лихие 
годы состояний как-то и не так зна-
чителен. Куда там в сравнении с зало-
говыми аукционами, когда у госу-
дарства изящно отнимались самые 
крупные куски собственности! Инте-
ресно другое. Пусть человек, просто-
напросто приватизировавший пару 
сотен метров государственной гра-
ницы для взимания своей пошлины 
с товаров, забыл про всякую обиду за 
державу. А держава-то что?

Юлия пелехова

Человек просто-
напросто 

приватизировал 
пару сотен 

метров 
государственной 

границы

МАТЕРИНСТвО МОГУТ ПРИзНАТЬ РАБОТОй? МЕТР  
ГРАНИЦы

ОлЕГ ГОРЕлОВ

Сергей Тетерин

Сергей Тетерин

ГЕОРГИй ФИлИН
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Дарья Гаврилова

О
т начала великого стояния 
до практически полной нор-
мализации ситуации про-
шло почти трое суток. Длина 
пробки, по разным данным, 
составила от 55 километров 
(данные МВД) до 200, то есть 
треть всей трассы (сообще-
ния ряда СМИ и очевидцев). 

Информация о происходившем внутри 
затора поступала самая разноречивая. 
Кто-то передавал, что водители и пасса-
жиры брошены на произвол судьбы, что 
никакие спасатели до пленников М10 не 
доехали и те едва ли не голодают. Другие 
сообщали, что видели сотрудников МЧС 
с гуманитарной помощью – бутербро-
дами и горячими напитками. Так или 
иначе, жители близких к трассе населён-
ных пунктов – Клина, Твери, Торжка – 
самоорганизовались (чему россиян 
научили сперва лесные пожары, затем 
наводнение в Крымске) и наладили не 
зависимую от государства поставку про-
дуктов питания застрявшим водителям и 
пассажирам. Причём среди доброволь-
цев были и такие, кто успел ощутить суть 
«стояния» на себе.
«Жена добиралась 8 километров до 
работы 5 часов, а я успел пешком к ней 
сходить и напоить горячим кофе. А в эту 
же ночь мы оказались в пробке на М10, 
но только как волонтёры... Закупились 
едой, водой, сигаретами, вытрясли всё 
из холодильников, сварили картошечки 
и яичек и отправились в путь...» – поде-
лился своим опытом в социальной 
сети «В контакте» Валерий из Козло-
града. Волонтёры также информировали 
людей о том, где находятся пункты 
помощи МЧС. Вдоль многокилометро-
вой пробки развернули полевые кухни, 
медики установили круглосуточные 
дежурства. Сообщалось, что дальнобой-
щики на разных концах трассы перего-
вариваются друг с другом по рации, а в 
день машинам удаётся проехать не более 
7 километров.
Помимо примеров гражданского геро-
изма и сознательности – доброволь-
цев, пришедших на помощь 
людям в чрезвычайной 
ситуации, – трёх-

дневная пробка подарила новостям и 
яркие картины «тёмной стороны» рос-
сийского общества. Так, социальные 
сети кишели сообщениями о желающих 
поживиться на чужой проблеме спеку-
лянтах. Говорили, что цены на сигареты 
в придорожных ларьках установили в 
170–200 рублей за пачку, что воду из-под 
крана разливали в бутылки и предлагали 
попавшим в ловушку людям по цене 
100–150 рублей за литр, что фургоны 
пытались вскрыть и обворовать.

Самыми виноватыми оказались 
водители 

В минувшую среду заместитель главы 
МЧС России Павел Плат отправился 
в Санкт-Петербург с инспекционной 
поездкой. По земле, то есть по той самой 
злосчастной трассе. 
«Мы проехали участок дороги от Москвы 
до Вышнего Волочка, мы обгоняли 
многотонные фуры посередине дороги, 
скажу вам, «на грани фола». За весь 
отрезок трассы я увидел всего четыре 
машины, которые очищают трассу», – 
заявил заместитель министра. Резюме 
выступления: изменить подход к работе 
и работать «на предупреждение». Также 
Плат потребовал срочно расчистить всю 
трассу М10 от снега и держать обста-
новку на ней на постоянном контроле. 
Он уточнил, что не занимается поиском 
виновных, но хочет выработать ряд мер, 
которые позволят избежать повторения 
коллапса.
Дмитрий Волков, директор «Дороги 
«Россия» М10, М9», в свою очередь, 
поспешил напомнить комиссии МЧС, 
что дорога старая, ей 250 с лишним лет, 
а только за последние три-четыре года 
интенсивность грузоперевозок по трассе 
возросла на 40%.
Несколько ранее в сообщении МВД 
помимо отсылки к погодным условиям 

говорилось, что «также одной из причин 
заторов является недисциплинирован-
ность некоторых водителей большегруз-
ных автомобилей, которые неправильно 
выбирают места для остановок с целью 
приёма пищи, ремонта и отдыха».
Затем на специально созванном для 
обсуждения случившегося на М10 засе-
дании высказался вице-премьер Дми-
трий Рогозин. Его критика в общем и 
целом касалась водителей-дальнобой-
щиков: «Дальнобойные машины, кото-
рые пересекают территорию страны с 1 
ноября по 1 апреля, должны быть обо-
рудованы зимней резиной. А некото-
рые тяжёлые, когда они преодолевают 
препятствия, подъёмы, спуски, в том 
числе должны иметь и цепи», – заявил 
вице-премьер. Другим его предложе-
нием было в случае экстренных ситуа-
ций использовать для расчистки дорог 
инженерные войска.

Дальнобойщики не хотят менять 
резину

Сразу же после озвученного Рогози-
ным предложения обязать дальнобой-
щиков использовать зимнюю резину 
пресса переполнилась критическими, 
а порой и возмущёнными коммента-
риями водителей. Если верить их сло-
вам, вице-премьер едва ли понимал, 
о чём говорил: потому что, по словам 
дальнобойщиков, зимней резины для 
грузовиков вообще не существует как 
таковой – она слишком мягкая, чтобы 
выдерживать многотонные грузы. Есть, 
конечно, и та, что держит, но её слиш-
ком мало и она слишком дорогая, чтобы 
все водители смогли на неё перейти. 
Это во-первых. Во-вторых, российские 
дальнобойщики за время рейса зачастую 
сменяют несколько климатических зон. 
И въезд на зимней резине в зону, где 
дороги сухие, по их словам, куда опаснее 
поездки на обычных колёсах в заснежен-
ной полосе.
«Рогозин после этого совещания уже 
поправился – мол, не так поняли, не 
так сказал, – отметил в беседе с «Нашей 
Версией» глава профсоюза дальнобой-

щиков России Валерий Войтко. – 
Оказалось, что в его понимании 
зимняя резина – это наличие 
цепей противоскольжения на гру-
зовиках. И эти цепи, если брать 

от Европы до Дальнего Вос-

тока, используют только на тех участ-
ках, где они действительно необходимы. 
В Австрии – в Альпах. В Норвегии – во 
фьордах во время снегопадов». При этом 
Войтко отметил, что в Европе никому не 
приходит в голову использовать эти цепи 
при езде на автобанах – потому что там, 
по словам главы профсоюза дальнобой-
щиков, «дороги чистят». Езда же с этими 
устройствами по обычной асфальто-
вой трассе не даст ничего, кроме очень 
быстрого приведения дороги в непри-
годное состояние, поясняет Войтко. 
Поэтому что цепи противоскольжения, 
что зимняя резина – предложения, с его 
точки зрения, абсолютно идентичные в 
степени своей бессмысленности. 
«Речь должна идти не о водителях, а о 
должном содержании и эксплуатации 
автомобильных дорог. На М10 дело было 
не в резине – автодорожники просто не 
справились с ситуацией. А сейчас ищут 
оправдания. При прогнозе на интенсив-
ный снегопад уборочная техника должна 
была заранее стоять возле трассы», – 
подвёл итог Валерий Войтко.

Россия стоит каждую зиму, но обычно 
вдалеке от Москвы 

Надо сказать, что резонанс вокруг 
пробки на М10 возник во многом из-за 
её близости к Москве. 
Например, в прошлом году две феде-
ральные трассы (М55 и М53 «Байкал») 
были закрыты в Иркутской области; 
междугородние автобусные рейсы были 
отложены – и пассажирам приходилось 
сутками ждать в здании автовокзала. 
Также очень плохая проходимость в 2011 
году была на другой трассе федерального 
значения – М54 «Енисей», которая идёт 
от Красноярска до границы с Монго-
лией. И действительно, федеральные 
СМИ пренебрегали информацией об 
этих проблемах – Москва не волнова-
лась.
Вот ещё несколько примеров мощней-
ших заторов, которые появлялись на 
просторах нашей родины в последние 
три года.

Декабрь 2010-го – январь 2011 года

Из-за сильного снегопада в конце дека-
бря 2010 года встала федеральная трасса 
М5 «Урал» Уфа – Самара. Происходив-
шее очень напоминало события про-
шлой недели: трассу вовремя не расчис-
тили, началась пробка и на трассе оказа-
лись «заперты» около тысячи грузовиков. 
В течение нескольких дней машины не 
могли сдвинуться с места. О длине затора 
информация, как водится, разнилась – в 
официальных сводках говорилось о 100 

Зимней резины для грузовиков не существует как таковой. и это не говоря о том, что за время 
рейса грузовики пересекают несколько климатических зон

В середине прошлой недели начальник главного управления МЧС 
России по Тверской области Арсен григорян подвёл итоги затора  

на трассе М10. 25 часов 120-километровый отрезок едва ли не главной 
в России дороги был полностью обездвижен. «Наша Версия» 

разобралась с причинами коллапса и выяснила, на каких трассах 
возможно повторение кризисной ситуации.

НАЦИОНАЛЬНОЕ

Цены на сигареты в придорожных 
ларьках установили в 170–200 

рублей за пачку. Говорили, что воду 
из-под крана разливали в бутылки 

и предлагали попавшим в 
ловушку людям по цене 

100–150 рублей за 
литр,а фургоны пытались 
вскрыть и обворовать

Темур Козаев
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СТОЯНИЕ
200-километровые 
пробки – стандарт 

для зимней России 

в индии на квадратный километр территории приходится по километру дорог. россии для 
такого результата надо увеличить протяжённость трасс в 17 раз

километрах, очевидцы заявляли о 250. Водителям не хва-
тало еды и воды. Были ли добровольцы-волонтёры на 
трассе «Урал», неизвестно; весьма вероятно, что нет, и 
дальнобойщикам пришлось очень и очень худо. Власти 
Республики Татарстан тем временем объявили спецопе-
рацию «Буран»; госСМИ сообщали, что все оператив-
ные службы работают в круглосуточном режиме. Даль-
нобойщики, в свою очередь, говорили журналистам, что 
на этом отрезке М5 они стоят каждую зиму и каждый раз 
это становится полной неожиданностью для властей.

Октябрь 2010 года 

Полная катастрофа в Красноярске. В конце октября выпал 
обильнейший снег, к которому власти города оказались 
абсолютно не готовы. На следующее утро после снего-
пада за три первых часа активного дорожного движения 
произошло 60 (!) аварий. Видимость на дорогах, по сло-
вам водителей, была нулевая. На одной из трасс перевер-
нулся рейсовый автобус – четверо пассажиров погибли.  

Апрель 2010 года

Из-за весеннего (!) снегопада заторы образовались на 
трассе М54 «Енисей». В направлении от Абакана на 
Красноярск дорога почти целиком оказалась покрытой 
снежным накатом и гололедицей. Водители сообщали, 
что невозможно было даже разглядеть разделительную 
полосу. Длина затора, по некоторым оценкам, превы-
шала 200 километров, движение восстанавливалось в 
течение нескольких суток.

Октябрь 2009 года

И снова Красноярск. Опять же из-за снега федераль-
ная автодорога М53 «Байкал» на отрезке с 1127-го кило-
метра встала в пробку. В числе пострадавших – вновь 
дальнобойщики, проведшие на трассе несколько дней. 
Постфактум из-за этого затора несколько чиновников 
края лишились должностей. 
Пожалуй, это единственный случай, когда из про-
блем на дорогах были сделаны жёсткие оргвыводы. В 
остальных случаях, как и сейчас, ответственность была 
коллективной, то есть никакой. Главная причина – 
отсутствие каких бы то ни было жёстких нормати-
вов, регулирующих состояние дорог. Второй момент – 
минимальные финансовые риски даже для злост-
ных нарушителей: по большому счёту ни водители, ни 
даже крупные автотранспортные предприятия не могут 
предъявить иски к дорожникам за нерасчищенное 
полотно. 
Возвращаяь к М10, есть ещё одно отягчающее обстоя-
тельство. Строительство одиозной платной трассы через 
Химкинский лес в самом разгаре. А это значит, что на 
сколько-нибудь серьёзную реконструкцию старой 
дороги не выделят и рубля. В конце концов, чтобы не 
создавать новой дороге конкурента.

Общая протяжённость сети автодорог в России 
федерального, регионального и местного значе-
ния оценивается Росавтодором в 1,1 млн киломе-
тров. Этого очевидно недостаточно для страны, 
обладающей территорией в 17 млн квадратных 
километров. 
В СШа, для сравнения, протяжённость дорог 
составляет 6,4 млн километров при площади 
страны 9,3 млн квадратных километров, то есть 
трасс в 12 (!!!) раз больше, чем у нас. В Индии 
длина всех дорог составляет 3,4 млн километров 
при площади страны в 3,2 млн квадратных кило-
метров; то есть на каждый квадратный километр 
территории там приходится по километру дорог. 
России для такого результата надо обладать 17 
млн километров автотрасс, то есть ровно в 17 раз 
больше, чем имеется на данный момент. 
Уже одной этой информации достаточно, чтобы 
понять, почему у нас в случае закрытия феде-
ральной трассы часто оказывается в принципе 
закрыт путь из точки а в точку Б (как это произо-
шло в ситуации с М10).
Нехватка количества – это полбеды, недостаёт и 
качества. В настоящее время при строительстве 

дорог применяется морально устаревшая, доро-
гая и медленная технология асфальтобетонного 
покрытия, к тому же не слишком пригодная для 
климата России и требующая частого ремонта. 
«Пока мы будем дороги строить такими темпами, 
нам их постоянно будет не хватать, и даже если 
мы будем их делать платными, ситуация не будет 
улучшаться», – убеждён Сергей Канаев, прези-
дент Федерации автовладельцев России. «Ситу-
ацию надо кардинально менять – бороться с кор-
рупционной составляющей, с одной стороны, и 
пытаться поднять производительность труда – с 
другой».
И вот, несмотря на всё вышеперечисленное, 
строительство новых дорог у нас ведётся крайне 
малыми темпами. Так, в соответствии с Транс-
портной стратегией России до 2030 года (за 17 
лет) протяжённость автодорог планируется уве-
личить на 54%, или 0,6 млн километров. То есть 
в год планируется строить по 35 тыс. километров. 
Впрочем, по уверениям властей, даже для этого 
понадобится существенно увеличить темпы стро-
ительства и реконструкции дорог и создать новую 
систему автомагистралей.

КсТАТи

Плотность дорог в России ниже, чем в Индии, не говоря о СшА

Коммерсантъ

Китай

США

Япония

Франция

Париж—Леон     176 км

Хьюстон—Даллас (Interstate 45)     160 км

Запад Японии—Токио     135 км

Пекин—Тибет    100 км

более суток

3 дня

сутки

12 дней

Конец лыжного сезона,
плохая погода

Эвакуация в ожидании урагана “Рита”.
Город покидали 3 млн. человек.

СМИ отмечали великолепную работу
полиции, которая курсировала вдоль
затора, снабжая водителей топливом

и продуктами питания

Совпали два обстоятельства:
конец летних каникул и угроза

тайфуна в пляжных зонах

Слишком большое количество грузовиков на трассе
(что любопытно, они везли в Пекин материалы

для строительства автотрассы)
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С
разу после предложения 
правительства с похожей 
инициативой выступила 
Федерация автовладель-
цев России. Доведённые 
до отчаяния ситуацией 
на дорогах, столичные 
автомобилисты попро-
сили привлечь к уборке 

снега в Москве военных. Готовность 
помочь в уборке города, в том числе 
и с использованием специальной 
техники, проявили внутренние вой-
ска, но московские власти отказа-
лись, заявив, что у них и так много 
городских служб и они справятся без 
посторонней помощи.

в Чернобыле работали 
380 тысяч военнослужащих

Предложение правительства нео-
ригинально, в СССР под лозунгом 
«Народ и армия едины!» военные 
регулярно привлекались к борьбе с 
природной стихией и последстви-
ями техногенных катастроф. Больше 
всего военнослужащих использовали 
при ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС в 1986 году. На ликви-
дацию радиоактивного загрязнения 
было брошено около 380 тыс. воен-
нослужащих. Почти в полном составе 
в зоне аварии работали военнослужа-
щие 25-й и 26-й бригад химической 
защиты Киевского военного округа, 
инженерно-дорожный мостовой полк 
и трубопроводный батальон. В район 
аварии направляли как кадровых 
военнослужащих, так и резервистов. 
Для ликвидации последствий ава-
рии было дополнительно развёрнуто 
шесть военно-строительных отрядов, 
основу которых составляли военнос-
лужащие, призванные на военные 
сборы из запаса и направленные в 
Чернобыль на один-два месяца.
Очевидцы отмечают, что военных не 
жалели, как во время войны. Солдаты 
и офицеры работали в зоне зараже-
ния без средств защиты, разгребали 
радиоактивные завалы практически 
голыми руками. Не меньшей опасно-
сти подвергались военные лётчики, 
им приходилось работать в самом 
эпицентре аварии, непосредственно 
над повреждённым реактором. Кроме 
того, сроки нахождения военнослу-
жащих в Чернобыле превышали все 
разумные пределы, часто более шести 
месяцев, что впоследствии сильно 
отразилось на их здоровье. 
Последствия случившегося спустя два 
года землетрясения в Армении также 
ликвидировали военные. В регион 
было переброшено свыше 20 тыс. сол-
дат и офицеров, на расчистке завалов 
использовалось более 3 тыс. единиц 
военной техники. Более 300 самолё-
тов военно-транспортной авиации 
было задействовано на доставке гру-
зов в район землетрясения. Было раз-
вёрнуто 50 тыс. палаток, 200 полевых 
кухонь и 2 передвижных хлебозавода. 
Военные медики организовали работу 
мобильных госпиталей в Ереване, 
Ленинакане, Кировакане, населению 
оказывали помощь 25 бригад воен-
ных медиков, в которые вошли около 
200 военных врачей.
Армия взяла на себя обеспече-
ние людей в пострадавших районах 
водой. К примеру, была проведена 
полевая магистраль для подачи воды 
в Спитак мощностью 2,4 тыс. куби-
ческих метров воды в сутки. Также 
военные помогали справиться с ещё 
одной проблемой – мародёрами.

Сердюков требовал деньги 
за ликвидацию ЧС

С развалом Советского Союза армей-
ские части всё чаще использовались 
как для ликвидации чрезвычайных 
ситуаций, так и для решения совер-
шенно несвойственных им функций: 
например, уборка улиц, работа воин-
ских подразделений на уборке хлеба 

и картофеля. Именно в это время в 
ходу был анекдот, в котором с сар-
казмом рассказывается, что в армии 
практически нет боевой подготовки, 
зато здесь научат собирать картошку 
и разгребать снег. Так что если враг 
нападёт, то российские военные 
смогут его накормить и расчистить 
дорогу. Смех смехом, но в скором 
времени эта безвозмездная помощь 
переросла в повсеместное исполь-
зование солдат в качестве дешёвой 
рабочей силы. Именно тогда загово-
рили о случаях, когда солдаты строят 
дачи для генералов, сдаются коман-
дирами в аренду предпринимателям. 
Ситуация была настолько сложной, 
что в 2005 году в силу вступил закон, 
запрещающий использование труда 
военнослужащих в областях, не свя-
занных с прохождением военной 
службы. 
Наверное, самым ярым против-
ником нецелевого использования 
военнослужащих был предыдущий 
министр обороны Анатолий Сердю-
ков. В период его руководства воен-
ным ведомством известны случаи, 
когда при обращении с просьбой 

оказать помощь ставились вопросы, 
кто будет компенсировать расходы, 
к примеру, за ГСМ и за амортизацию 
техники.
Однако в особых случаях и Сердю-
кову приходилось идти на уступки, 
правда, масштабы помощи были 
гораздо меньше. К примеру, в дека-
бре 2009 года на помощь водителям и 
пассажирам застрявшего транспорта 
в Ростовской области на трассе М4 
«Дон» были направлены военнослу-
жащие Северо-Кавказского военного 
округа. Дорожники этого южного 
региона оказались не готовы к мощ-
ному снегопаду, поскольку у них не 
было необходимого количества сне-
гоуборочной техники. Поэтому в 
спасательной операции было задей-
ствовано шесть военных тягачей, 
которые растаскивали автомобили, 
также военные машины использова-
лись для подвоза продовольствия, а 
военные бензовозы доставляли горю-
чее для застрявших в снегу машин.
В августе 2010 года в пожароопасные 
районы Центрального региона Рос-
сии были направлены более 10 тыс. 
военнослужащих и тысяча единиц 

техники. Для тушения пожаров в 
Московской и Нижегородской обла-
стях привлекались трубопроводные 
батальоны, которые проложили 100 
километров магистрального трубо-
провода.
В том же году ВВС РФ принимали 
участие в ликвидации ледовых зато-
ров на реках Сибири и Дальнего Вос-
тока. Бомбовые удары по скоплению 
льда наносили полтора десятка само-
лётов и вертолётов, включая фронто-
вые бомбардировщики Су-24, штур-
мовики Су-25 и вертолёты Ми-8. 
Бомбили Обь, Томь, Ангару, Ени-
сей, Селенгу, Онон, Ингоду, Лену и 
Амур.

в Татарстане резервистов отправили 
на уборку снега

На фоне этой почти идиллии выде-
ляется грандиозный скандал, кото-
рый разгорелся в конце 2010 года в 
Татарстане. Незадолго до новогодних 
праздников было объявлено, что с 27 
декабря запланированы 10-дневные 
учебные сборы 600 военнослужащих 
запаса. При этом резервистам пред-
лагалось не восстанавливать бое-
вые навыки, а, по словам военного 
комиссара республики Сергея Пого-
дина, заниматься «ликвидацией ЧС 
и обеспечением пожарной безопас-
ности». Шестистам мужикам, подня-
тым из-за праздничного стола, пред-
стояло с лопатами в руках очищать 
дороги от снега, а также обеспечи-
вать бесперебойное движение поез-
дов на Горьковской железной дороге. 
Волна возмущения заставила воен-
ных отказаться от планов мобилиза-
ции. Не исключено, особенно в свете 
последних коррупционных сканда-
лов в министерстве, что кто-то хотел 
заработать на практически бесплат-
ном труде резервистов.
Тем не менее летом этого года воен-
ные бескорыстно помогали при лик-
видации последствий наводнения в 
Крымске. В пострадавший город были 
направлены около 5500 военнослужа-
щих и более 400 единиц автомобильной 
и специальной техники Южного воен-
ного округа и Воздушно-десантных 
войск. Военная автомобильная техника 
использовалась для доставки в Крымск 
оборудования для пяти палаточных 
лагерей. Также солдаты вручную раз-
бирали завалы, помогали расчищать 
домовладения местных жителей, 
ремонтировали разрушенные комму-
никации. 
Так что и сегодня военные довольно 
часто приходят на помощь граждан-
скому населению, но, по мнению 
экспертов, вопрос о более активном 
привлечении военных к спасатель-
ным работам в случае ЧС сегодня 
возник не случайно. Многие связы-
вают это с личностью нового мини-
стра обороны Сергея Шойгу, кото-
рый, как известно, долгое время 
руководил Министерством по чрез-
вычайным ситуациям, и его имя до 
сих пор крепко ассоциируется с этим 
ведомством.
Однако руководитель Центра воен-
ного прогнозирования Анатолий 
Цыганок рассказал «Нашей Вер-
сии», что использование Вооружён-
ных сил при ликвидации послед-
ствий чрезвычайных ситуаций в 
тех же масштабах, как это было во 
времена Советского Союза, сейчас 
вряд ли возможно. «После сокра-
щения инженерных частей сегодня 
практически не осталось ни лич-
ного состава, ни техники, которую 
можно отвлекать на помощь граж-
данскому населению, так что в боль-
шинстве случаев, даже если воен-
ные захотят помочь, не смогут это 
сделать. Максимум, на что сегодня 
способны военные, – это решать 
локальные задачи, например расчи-
щать небольшие площади снежных 
завалов в труднодоступных районах 
Дальнего Востока и Сибири, но этим 
они занимаются и сегодня без под-
сказок сверху», – подытожил наш 
собеседник.

армия
ИТаР-ТаСС

 военные не смогут помочь 
при возникновении масштабных 

чрезвычайных ситуаций

АРМИЯ 
НЕСПАСЕНИЯ

Солдаты прежде участвовали в уборке урожая и других гражданских 
работах                                           фото: ИТаР-ТаСС

В начале декабря правительство предложило активнее 
подключать армию в случае возникновения чрезвычайных 

ситуаций. Причиной этого заявления стала ситуация, 
сложившаяся в начале зимы на федеральной трассе 

М10 (Москва – Санкт-Петербург). На одной из 
ключевых магистралей страны на несколько суток было 
парализовано движение в результате мощного снегопада  

и беспомощности дорожных служб. Вице-премьер 
ссылался на мировую практику, отмечая, что во многих 
странах, в том числе и европейских, где хорошо развита 

дорожная инфраструктура, в подобных ситуациях всё 
равно обращаются за помощью к войскам. По его мнению, 

снег могли бы убирать инженерные войска, поскольку  
у них есть для этого специальная техника.
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в преддверии выборов президента 
азербайджана, которые пройдут 

в 2013 году, обострились 
отношения между этой страной 

и россией. резкий протест у 
бакинского официоза вызвало 

создание союза азербайджанских 
организаций россии (саор), среди 
учредителей которого – весь цвет 

азербайджанской диаспоры. кроме 
того, в Баку подозревают кремль 

в поддержке сепаратистских 
движений на территории 

азербайджана – лезгинского, 
аварского и талышского. 

игорь Дмитриев

Н
а первый взгляд перспек-
тивам Ильхама алиева, уже 
дважды выбиравшегося гла-
вой азербайджана, ничего не 
угрожает. На референдуме 
была принята поправка в Кон-
ституцию, отменяющая огра-
ничения по президентским 
срокам, то есть фактически 

разрешающая алиеву хоть пожизненное 
президентство. Отличным козырем для 
повышения его рейтинга стала недавняя 
полная реабилитация азербайджанского 
офицера Рамиля Сафарова, осуждённого 
в Венгрии на пожизненное заключение 
за убийство своего армянского коллеги 
Гургена Маркаряна, вместе с которым он 
проходил обучение в рамках программы 
НаТО «Партнёрство во имя мира». В 
результате переговоров с Венгрией 
Сафарова передали азербайджану, где 
его немедленно помиловали. Более того, 
старшему лейтенанту Сафарову было 
присвоено внеочередное воинское зва-
ние и выплачено денежное содержа-
ние за восемь лет нахождения в тюрьме, 
словно он был во вражеском плену. По 
словам завотделом внешних связей 
администрации президента азербайд-
жана Новруза Мамедова, в течение года 
«шли тайные переговоры и переписка» с 
Венгрией по вопросу экстрадиции Сафа-
рова на родину и его освобождение – 
это личная заслуга президента. В усло-
виях массовых антиармянских настро-
ений, подогреваемых властями, такой 
жест призван был упрочить и так почти 
заоблачный рейтинг алиева.
Однако пример соседней Грузии, где 
совсем недавно столь же незыблемыми 
казались позиции Михаила Саакашвили, 
заставляет нервничать и главу азер-
байджана. Во-первых, нынешняя благо-
склонность к нему Запада может сме-
ниться охлаждением. Третий президент-
ский срок является запретным плодом в 
западных странах, к тому ж испортились 
отношения официального Баку с руко-
водством могущественной британской 
корпорации BP, добывающей азербайд-
жанскую нефть. Во-вторых, значительно 
добавило нервозности Баку создание 
СаОР во главе с бывшим первым вице-
премьером правительства азербайджана 
аббасом аббасовым, поскольку там запо-
дозрили Кремль в желании провести в 
азербайджане «грузинский сценарий» по 
замене Саакашвили на экс-россиянина 
Бидзину Иванишвили.
Дескать, зачем столь значимые в диа-
споре люди – президент лУКОйла Вагит 
алекперов, глава холдинга «Крокус сити» 
арас агаларов, президент группы ком-
паний «аСТ» Тельман Исмаилов, прези-

дент Гильдии нотариальных контор Рос-
сии Натиг агамиров, сопредседатель 
Форума интеллигенции азербайджана, 
кинодраматург Рустам Ибрагимбеков – 
образовали новый альянс? Ведь в Рос-
сии и так функционирует Всероссий-
ский азербайджанский конгресс (ВаК), 
подконтрольный официальному Баку.  
К тому же в числе учредителей СаОР был 
и депутат Госдумы от «Единой России», 
экс-министр национальной политики РФ 
Рамазан абдулатипов. 
Руководитель президентской админи-
страции азербайджана Рамиз Мехтиев 
заявил о своём «отрицательном отно-
шении» к СаОР «как организации, кото-
рая создана в противовес нашим диа-
спорским организациям в России», и 
о том, что её члены «преследуют свои 
личные амбиции». а депутат парламента 
Расим Мусабеков отметил: «Политиче-
ский заказ усматривается в самом факте 
сбора за одним столом десятка человек 
с миллиардными состояниями, которые 
часто друг с другом не контактируют». 
Обеспокоенность Баку понять несложно: 
в России проживают несколько миллио-
нов азербайджанцев, из которых в пред-
дверии президентских выборов Кремль 
может сформировать свою «пятую 
колонну» в республике.
Другим событием в том же духе стало 
проведение в Москве конференции «Про-
блемы аварского и лезгинского народов, 
разделённых государственной границей 
между Россией и азербайджаном, и пути 
их решения». Выступивший там руково-
дитель талышских сепаратистов Фахрад-
дин аббасзаде объявил, что на террито-
рии азербайджана должны быть обра-
зованы три независимых государства: 
лезгинское, талышское и аварское.
С итогами конференции в Баку связали и 
визит посла РФ в азербайджане Влади-
мира Дорохина в Закатальский район  – 
место компактного проживания аварцев 
и лезгин, – и возрождение лезгинского 
движения «Садвал», председатель кото-
рого Назим Гаджиев говорит о притесне-
нии лезгин в азербайджане. Президент 
Фонда политических исследований госу-
дарств Каспийского региона, бывший 
государственный советник азербайд-
жана по внешним сношениям Вафа Гулу-
заде уже напрямую обвинил в создании 
«Садвала» спецслужбы России...

властЬ
шёпоТ

Говорят, что
депутаты просят Счётную палату 

проверить РОСНАНО

Говорят, что
иностранцам вновь разрешат торговать 

водкой

Говорят, что
«Почта России» станет летать

ероятно, из-за много-
численных нарека-
ний на неспешную 
работу крупнейшая 

российская почтовая служба 
наконец-то всерьёз озаботилась 
проблемой быстрой доставки и 
решила обзавестись для этого 
собственной авиакомпанией. 
Пока для доставки корреспон-
денции «Почта России» поль-
зуется услугами региональных 
авиалиний. Впрочем, в бли-
жайшее время первый спе-
циальный почтовый самолёт 
начнёт летать по маршруту 
Хабаровск – Комсомольск-на-
Амуре. А к 2015 году у «Почты 
России» будет 10 собственных 

бортов: шесть чешских L-410, 
а также два Ан-74 и два Ан-26, 
предназначенные для полётов в 
условиях Крайнего Севера.
Скептики, правда, не преми-
нули отметить, что самолёты 
скорее всего купят старые, а 
насколько с их помощью уве-
личится скорость доставки, 
можно только гадать. Но в 
любом случае почтальонам 
добавится затея загружать 
полупустые борта, ведь один 
специализированный само-
лёт сможет брать на борт до 1,5 
тонны почты и грузов. Мест-
ные же компании за рейс берут 
не более 100–150 килограммов 
почты.

В

ф

Т

НА БАКУ
Россию подозревают в создании 
«пятой колонны» в Азербайджане

Василий Гулин

ижский администра-
тивный суд вынес 
постановление о том, 
что русскоязычные 

жители прибалтийской респу-
блики отныне смогут вносить 
в свои паспорта не только 
оригинальную версию имени 
и фамилии без характерных 
латышских окончаний с бук-
вой «с» на конце – правда, 
латиницей, а не кириллицей, – 
но также и отчество. До сих 
пор антропонимическая фор-
мула предписывала упоми-
нание в паспортах только 

имени и фамилии. В совет-
ское время к латышским име-
нам отчество дописывалось, но 
оно не было общепринятым, 
как в славянских республи-
ках, скажем, Петрович, а зву-
чало по-латышски, как «сын 
Петра».
Управление по делам граж-
данства и миграции Латвии, 
которое два года выступало 
ответчиком в ходе нескольких 
аналогичных процессов, на 
сей раз вчистую проиграло суд. 
Приговор в управлении обжа-
ловать не собираются.

р

Говорят, что
русскоязычные жители Латвии отстояли 

право на отчество

ракция коммунистов 
в Госдуме направила 
коллективный запрос 
главе Счётной палаты 

РФ Сергею Степашину. 
Народные избранники тре-
буют проверить деятельность 
ОАО «РОСНАНО» за послед-
ние пять лет и представить 
отчёт о том, как эта структура 
использовала выделяемые ей 
государством средства. Напом-
ним, что бюджетные отчисле-
ния являются для детища Ана-
толия Чубайса ключевыми. 
В прошлом году объём инве-
стиций проектов РОСНАНО 
исчислялся 36,3 млрд рублей, 

из которых собственные сред-
ства госкорпорации составили 
только 61 млн рублей – менее 
0,17%. Остальное – бюджет-
ные деньги, а также займы и 
кредиты, привлечённые под 
государственные гарантии.
Коммунисты пересчитали не 
только деньги РОСНАНО, но и 
доходы его главы, которые, по 
их мнению, чересчур высоки. 
Напомним, что штатная про-
верка компании планирова-
лась ещё год назад – об этом 
сообщал Сергей Степашин, – 
но по каким-то причинам она 
переносилась в течение всего 
года.

ак называемая нуле-
вая квота для ино-
странцев, желающих 
торговать в России 

спиртными напитками, в 
следующем году будет не 
просто увеличена, а соста-
вит четверть действующей 
правительственной квоты – 
25%. Говорят, что отменил 
запрет на привлечение ино-
странцев к розничной тор-
говле алкогольными напит-
ками, включая пиво, лично 
Дмитрий Медведев. Таким 
образом, четверть рынка 
торговли алкоголем в нашей 
стране займут выходцы из-за 
рубежа.

В правительстве пояснили, 
что «нулевую квоту» решили 
упразднить потому, что «мага-
зины испытывают дефи-
цит рабочей силы, из-за того 
что россияне считают такую 
работу непрестижной». Напом-
ним, что иностранцам запре-
тили торговать алкоголем и 
лекарствами два года назад.  
В течение долгого времени 
представители Федеральной 
антимонопольной службы РФ 
просили правительство отме-
нить «нулевую квоту», так как, 
по их мнению, дефицит кадров 
в торговых точках «мог приве-
сти к угрозе продовольствен-
ной безопасности России».

Баку использует антиармянские настро-
ения и бедственное положение десятков 
тысяч беженцев из Карабаха, Москва 
действует через бизнес и национальные 
меньшинства
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непарламентских партий при 
председателе госдумы, который 
некоторые эксперты окрестили 

«теневым парламентом».  
В октябре свой «альтернативный 

парламент» выбрала 
внесистемная оппозиция, а лидер 

«гражданской платформы» 
миллиардер Михаил Прохоров 

объявил о создании собственного 
«теневого правительства». О том, 

кому и зачем понадобились 
все эти структуры, рассуждает 
обозреватель «Нашей Версии».

игорь Дмитриев

В 
принципе в понятии «тене-
вое правительство» нет ничего 
революционного. Например, в 
Великобритании это привыч-
ный атрибут её государствен-
ной фактически двухпартийной 
системы. Та партия, которая на 
сей раз проиграла выборы и 
уходит в оппозицию, создаёт 

своё «теневое правительство», демон-
стрируя избирателям, что её министры, 
дескать, получше и покомпетентнее, чем 
у правящей партии.
Однако в российских условиях эта идея 
пока выглядит фарсом. Ведь тот же Про-
хоров за последние полтора года уже в 
третий раз объявляет о «теневом прави-
тельстве», вытаскивая из рукава новых 
потенциальных министров и при этом 
благополучно забывая о некоторых преж-
них. А уж идея «теневого парламента» – и 
вовсе чисто российский феномен. Посу-
дите сами. Зачем надо дублировать парла-
мент, если в условиях честных и открытых 
всенародных выборов в него и так входят 
представители всех значимых слоёв изби-
рателей? Но, видимо, такие выборы не для 
нас…

При Госдуме создан Совет 
непарламентских партий

Спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
предрёк, что «Совет непарламентских 
партий как площадка, открытая для всех 
зарегистрированных политических пар-
тий, будет очень востребован». По его сло-
вам, «сейчас может начать формироваться 
новая политическая культура – широкого 
диалога и цивилизованной политической 
борьбы». Нарышкин пообещал, что в 
центре работы совета будут и экспертиза 
законопроектов, и мониторинг правопри-
менения законов. Предложения совета 
будут передаваться в профильные коми-
теты Госдумы.
Более того, как заверил Нарышкин, «на 
площадке совета можно организовать диа-
лог не только между Госдумой и непарла-
ментскими партиями, но и диалог между 
ними и представителями исполнительной 
власти». Иначе говоря, спикер Госдумы 
пообещал учредить некий «теневой пар-
ламент».
Лидеры большинства из малых партий 
охотно ухватились за эту идею и ринулись 
в состав совета. На первую, подготови-
тельную, встречу пришли представители 
24 партий и поддержали решение о созда-
нии Совета непарламентских партий при 
председателе Госдумы, назвав его «важ-
ным и нужным». Решено, что совет будет 
разбит на шесть тематических групп, а 
точная их специализация будет опреде-
лена в течение декабря. Пока среди пред-
ложений – демократия и политическая 
конкуренция, региональная политика и 
межбюджетные отношения, пенсионная 
система, наука и технологии, образова-
ние, здравоохранение, культура, нацио-
нальная и религиозная проблематика, 
экология.

Дом политических партий  
предложено сделать в бывшем 
здании ЦК вЛКСМ

Состав рабочих групп планируется 
сформировать уже в декабре, причём 
партии могут делегировать в них любое 

количество представителей. Ещё одним 
пряником для малых партий стало обеща-
ние Нарышкина на одном из ближайших 
заседаний совета обсудить с непарламент-
скими партиями возможность создания 
политических блоков на выборах различ-
ного уровня.
Представитель «Яблока» Борис Мисник 
заявил, что «совет лучше, чем баррикады», 
и уже предложил поправки в Жилищный 
кодекс. Лидер «Гражданской силы» Алек-
сандр Рявкин подготовил ряд законода-
тельных инициатив по выборному зако-
нодательству. Ещё более оптимистично 
настроен лидер Российской партии 
пенсионеров Игорь Зотов, предложив-
ший избирать председателей рабочих 
групп и дать им возможность работать 
в думских комитетах. Ещё одну мечту 
лидеров малых партий конкретизировал 
глава Демпартии, опытный политтех-
нолог Андрей Богданов. По его словам, 
«чтобы партии могли теснее сотрудни-
чать», им нужен общий дом политиче-
ских партий. Богданов указал и на кон-
кретный адрес – три здания бывшего 
ЦК ВЛКСМ на Новой площади, моти-
вируя это тем, что тут и до администра-
ции президента, и до Госдумы недалеко. 
Впрочем, от предложения участвовать 
в таком «теневом парламенте» пришли 
в восторг далеко не все лидеры малых 

партий. Почти половина из них не при-
слали своих представителей на засе-
дание совета – например, «Правое 
дело», «Гражданская платформа», РПР-
ПАРНАС, Российский общенародный 
союз. Как выразился сопредседатель 
РПР-ПАРНАСа Владимир Рыжков, 
«мы не видим проку от выступления в 
Госдуме – пусть кто желает в этой куче и 
толкается». Не видит большой пользы от 
создания совета и секретарь ЦК КПРФ 
по юридическим вопросам Вадим Соло-
вьёв: «Совет будет ширмой и реального 
влияния на законодательный процесс 
оказать не сможет – реализовывать свои 
предложения, даже мобилизовавшись, 
не может и вся думская оппозиция».

Прохоров меняет своих виртуальных 
министров на новых

И, наконец, о «теневом правительстве» 
от Прохорова. Лидер «Гражданской 
платформы» объявил о его формирова-
нии на недавней пресс-конференции. 
По предварительным данным, пост 
министра социального развития в этом 
кабинете отдан экс-сенатору от Перм-
ского края Александру Починку, порт-
фель министра юстиции – полпреду 
правительства РФ в высших судебных 
инстанциях Михаилу Барщевскому, а 

пост министра культуры – сестре мил-
лиардера, главреду издательства «Новое 
литературное обозрение» Ирине Про-
хоровой. ТЭК и ЖКХ будет возглав-
лять вице-президент «ТНК-BP» Михаил 
Слободин, министерство промыш-
ленности – экс-гендиректор «Полюс 
Золото» Евгений Иванов, а сельское 
хозяйство – глава совета директоров 
группы компаний «АГРО-Инвест» 
Зоригто Саханов.
Весной, во время президентской кам-
пании, Прохоров уже называл канди-
датуры своего будущего правительства. 
Тогда было заявлено, что молодёжную 
политику будет курировать владелец 
компании «Связной» Максим Ногот-
ков, а Минобразования – Уполномо-
ченный по правам ребёнка в Москве 
«яблочник» Евгений Бунимович. Будет 
создано новое ведомство – Министер-
ство инноваций во главе с владельцем 
фирмы «Оптоган» Максимом Одноблю-
довым. Минздравсоцразвития возглавит 
либо главврач столичной клинической 
больницы № 71 Александр Мясников, 
либо глава комитета по здравоохране-
нию Красноярского края Борис Немик.
Любопытно, что совсем незадолго пред 
этим, во время осенней думской кампа-
нии, Прохоров называл министром здо-
ровья в своём будущем правительстве 
создателя сети аптек «36,6» Артёма Бек-
темирова. И не угонишься за такой ско-
ростью мысли! Тогда же он пообещал 
назначить министром энергетики экс-
президента ЗАО «Комплексные энерге-
тические системы» Михаила Слободина, 
министром спорта – четырёхкратного 
олимпийского чемпиона по плаванию 
Александра Попова, министром финан-
сов – бывшего главу Росбанка Евгения 
Иванова, министром СМИ – создателя 
телекомпании «ВИD» Александра Люби-
мова, министром культуры – гендирек-
тора Библиотеки иностранной литера-
туры Екатерину Гениеву. Сейчас, как 
видите, и Гениева отправлена в виртуаль-
ную отставку…

властЬ/ЗакулисЬе

ТЕМНЯТ!

От предложения участвовать в таком 
«теневом парламенте» пришли в восторг 

далеко не все лидеры малых партий. 
Почти половина из них не прислали своих 
представителей на заседание совета – 

например, «Правое дело», «Гражданская 
платформа», РПР-ПАРНАС, Российский 

общенародный союз

власть и оппозиция создают 
теневые политические структуры

Коммерсантъ



10—16.12.2012  № 48 (373) 11

Георгий филин

Больше всех фактами заимство-
вания чужих законопроектов 
возмущались представители 
«Справедливой России». Доста-
точно вспомнить, как бурно 
реагировал лидер фракции Сер-
гей Миронов на появление в 
повестке законопроектов, ана-
логичных тем, что ранее вно-

сились эсерами: о поясном времени и 
детях войны. Между тем именно спра-
вороссы одними из первых отличились, 
успешно заимствуя чужие идеи. Пять лет 
назад депутат Сергей Бабурин обнару-
жил, что его законопроект «О казачестве» 
одновременно скопировали коллеги и из 
«Единой России», и из «Справедливой 
России». Но если единороссы подошли 
к плагиату с долей творчества, внеся в 
текст два несущественных дополнения, 
то эсеры скопировали проект Бабурина 
«дословно, до запятой повторив текст». 
И как ни пытался Бабурин привлечь пла-
гиаторов к ответу – хотя бы на уровне дум-
ской Комиссии по вопросам депутатской 
этики, – ничего у него в итоге не вышло.
Коллега Бабурина Вадим Соловьёв 
утверждает, что доказать обвинения в пла-
гиате нереально: «Заимствование текстов 
законопроектов – вопрос морально-эти-
ческий. А кто в политике на это обращает 
внимание?» Именно по этой причине 
комиссия по этике за всю историю своего 
существования такими вопросами ни разу 
не занималась. Почему? Да потому, что 
по большому счёту избирателю всё равно, 
кто придумал тот или иной закон. А пере-
хватывание идей парламентариями друг у 
друга – мировая практика.

ЕР списала у ЛДПР отступные  
для уклонистов

Плагиат в законотворчестве выглядит 
совершенно по-разному. Можно просто 
списать понравившийся текст забло-
кированного законопроекта, а можно 
подойти к делу более творчески. Депутат 
от «Справедливой России» Иван Грачёв 
вспоминает, как несколько лет назад 
коллега из другой фракции прислал 
ему письмо. «Ваш закон о сберкассах, – 
писал Грачёву его коллега, – полезный и 
нужный, но в нём имеются недостатки. 
Поэтому мы его сейчас отклоним, «а 
дальше я готов стать вашим соавтором, 
если вы не возражаете».
Грачёв, к слову, совсем не против такого 
подхода: «В целом, если это ускоряет 
процесс принятия закона, я бы согла-
сился вписать чьё-то имя». По словам 
депутата, зачастую именно такой под-
ход перспективен, иначе полезный 
закон будет пылиться в архивах Гос-
думы неведомо сколько лет.
Нынешняя кампания, призванная раз и 
навсегда покончить с плагиатом, напом-
ним, началась с законопроекта «Единой 
России» о 13-процентном пожизнен-
ном налоге для тех, кто откажется про-
ходить армейскую службу. Внёс его депу-
тат Франц Клинцевич, и, как установили 
его коллеги из фракции ЛДПР, идею он 
позаимствовал из законопроекта либе-
рал-демократов, внесённого в июне 2010 
года. Основная идея документа была 
такая: призывник мог откупиться от воин-
ской службы за 1 млн рублей, а выплату 
отступных он мог осуществлять в течение 

нескольких лет, в рассрочку. Тогда, два с 
половиной года назад, депутаты инициа-
тиву ЛДПР зарубили, а нынешнюю ини-
циативу ждёт, по всей видимости, более 
успешная судьба. По словам председателя 
Общественного совета при Минобороны 
Игоря Коротченко, министерство готово 
поддержать законопроект Клинцевича: 
«У нас сегодня 200 тыс. уклонистов в воз-
расте от 18 до 27 лет, это неплохие деньги 
для государства». Кстати, первый зампред 
думского Комитета по обороне либерал-
демократ Сергей Жигарев также поддер-
жал инициативу Клинцевича в целом, 
отметив только, что 13% – это слишком 
много, достаточно было бы 3–4%. 
По мнению представителя «Единой 
России» Владимира Бурматова, нет 
ничего удивительного в том, что более 
доработанные законопроекты его 
фракции успешно проходят слушания 
в отличие от аналогичных сырых доку-
ментов коллег из других депутатских 
объединений. Единороссы не всегда 
успевают зарегистрировать законопро-
ект первыми, зато тщательнее других 
подходят к законотворчеству. 

КПРФ позаимствовала заботу  
о ветеранах

В отличие от коллег из фракции ЛДПР, 
думские коммунисты к заимствованию 

законопроектов относятся крайне рев-
ностно. Собственно, идею создания осо-
бой структуры по борьбе с плагиатом 
впервые озвучили именно представители 
КПРФ. Правда, до дела у них так и не 
дошло. По словам секретаря ЦК Ком-
партии Вадима Соловьёва, «в шестом 
созыве уже были ситуации, когда наши 
идеи вносились от имени «Единой Рос-
сии». В частности, это коснулось наших 
предложений о прямых выборах мэров и 
членов Совета Федерации, а также о воз-
врате порога явки на выборах в 35%».
Копировались и другие законопроекты 
коммунистов – по пенсионному законо-
дательству, по снижению цен на лекар-
ства, по либерализации избирательного 
законодательства. А с законопроектом о 
парламентском контроле, который раз-
работали во фракции КПРФ, и вовсе 
случился казус. Как и следовало ожидать, 
проект завернули, а спустя менее чем 
полгода его внесли одновременно три 
фракции – единороссы, эсеры и либерал-
демократы. По словам Соловьёва, «98% 
наших законопроектов выбрасывается в 
корзину или в переработанном варианте 
выносится от лица других фракций – до 
сотни законопроектов!».
Но и коммунисты, как выясняется, не 
всегда чисты на руку, когда дело касается 
заимствования перспективных зако-
нопроектов. Осенью 2010 года в псков-

ском региональном отделении «Спра-
ведливой России» разработали законо-
проект о «детях войны» – пенсионерах, 
чьё детство пришлось на годы Великой 
Отечественной. Вообще-то текст этого 
законопроекта местами очень похож на 
аналогичный украинский законопроект, 
принятый Верховной радой четыре года 
назад, – так, во всяком случае, считают 
думские юристы. Но речь сейчас не об 
этом. В октябре того же 2010 года думские 
эсеры Олег Шеин и Олег Михеев стали 
работать над законопроектом «О ветера-
нах», продублировав таким образом реги-
ональный законопроект. В марте про-
шлого года этот документ депутаты Гос-
думы прокатили, а уже в мае коммунисты 
внесли свой вариант законопроекта, в 
котором псковские законодатели раз-
глядели что-то до боли знакомое. Один 
из разработчиков-псковичей, Михаил 
Брячак, назвал законопроект КПРФ 
«циничным плагиатом», но отметил при 
этом, что скорость, с которой коммуни-
сты подсуетились, копируя законопро-
ект его авторства, «ещё раз подчёркивает 
силу, правильность и значимость наших 
идей».

Сенаторы подсматривают у народных 
депутатов

К слову, в региональных законодатель-
ных собраниях проблема копирова-
ния чужих идей стоит ещё более остро, 
нежели на федеральном уровне. В зак-
собрании Алтайского края авторство 
законопроекта о запрете ночной тор-
говли крепким алкоголем выясняли с 
помощью кулаков.  Внесла законопроект 
фракция «Единая Россия», но справо-
россы узнали в нём ранее предложенный 
ими проект, который единороссы в своё 
время завернули как слишком сырой. 
Когда же эсеры доработали документ, 
выяснилось, что в повестке очередной 
сессии краевого законодательного собра-
ния уже стоит законопроект фракции 
«Единой России». А во время первого 
чтения оказалось, что оба законопроекта 
похожи как близнецы. Нервы у эсеров не 
выдержали – говорят, была драка.
Аналогичный случай был недавно в зак-
собрании Свердловской области: ком-
мунисты инициировали проект закона 
«О ветеранах труда», оговаривающий 
льготы этой категории граждан. Чте-
ние растянулось, и за это время «Единая 
Россия» зарегистрировала свой законо-
проект с идентичным названием, но с 
небольшой разницей в цифрах, сократив 
число льготников с 300 тыс. человек до 50 
тысяч. В итоге единороссы законопроект 
коммунистов благополучно зарубили, 
тут же приняв аналогичный закон своего 
авторства.
Бывает и так, что одну и ту же идею 
заимствуют друг у друга депутаты ниж-
ней палаты Федерального собрания и 
их вышестоящие коллеги – сенаторы. 
Свидетельством тому недавний казус, 
случившийся с предложением наделить 
Федеральную службу судебных приста-
вов правом возбуждать уголовные дела 
против неплательщиков налогов и тамо-
женных платежей. Два законопроекта, 
подозрительно похожие друг на друга, 
поступили в Госдуму и Совет Федера-
ции синхронно, чуть ли не в один и тот 
же день. Отличались документы лишь 
тем, что их авторы – сенатор Анатолий 
Лысков и депутат Владимир Плигин – 
проблему небольших долгов предложили 
решать разными способами. В осталь-
ном же проекты были идентичны. Пли-
гин комментировать сходство не стал, а 
Лысков объяснил совпадения тем, что «с 
инициаторами законопроектов работали 
одни и те же эксперты».
В общем, поводов для борьбы с заим-
ствованиями имеется предостаточно. 
Вот только наиболее искушённые в 
законотворчестве народные избран-
ники считают борьбу с плагиатом в 
этой области бесперспективным заня-
тием. В частности, единоросс Павел 
Крашенинников считает: «…термин 
«плагиат» совершенно неуместен, когда 
речь идёт о законодательных инициа-
тивах. С таким же успехом можно ска-
зать, что Совет Федерации делает то же, 
что и Госдума. Но это же бред». 

Парламентские меньшинства 
решили бороться с плагиатом 
в сфере законотворчества: по 

мнению коммунистов, эсеров и 
либерал-демократов, их коллеги 
единороссы зачастую специально 

«заворачивают» какой-нибудь 
перспективный проект закона, а 
затем, спустя некоторое время, 
дорабатывают его и вносят на 

рассмотрение депутатов уже от 
своего имени. Скандалы, связанные 

с плагиатом, происходят у 
федеральных законодателей чуть ли 

не ежегодно, а у их региональных 
коллег и того чаще. 

вОРы 
в зАКОНАХ

властЬ/механиЗмы

Депутаты жалуются 
на кражи законопроектов

КПРФ утверждает, что 98 процентов 
её законопроектов выбрасывается 

в корзину или в переработанном варианте 
вносится от лица других фракций

ИТаР-ТаСС
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Мы уже писали, что в офисах 

группы «Оптима» прошли 
обыски, а также в доме одного 

из совладельцев «Оптимы» 
– Андрея Шандалова. гУВД 
официально подтвердило эту 
информацию, распространив 

пресс-релиз. В частности, 
московская полиция сообщила, 

что расследует два эпизода 
незаконного обналичивания 

средств – более 2,8 млн 
долларов и более 49,5 

млн рублей. В незаконной 
банковской деятельности 

подозреваются неустановленные 
лица, которые вступили в 

сговор с сотрудниками одного 
из столичных коммерческих 

банков и создали финансовую 
схему с использованием 

счетов ряда подконтрольных 
организаций. Что за банк 

фигурирует в расследовании, 
полицейские пока не назвали, 

его деятельность сейчас 
проверяется.

Марат Хайруллин

П
о данным следствия, участ-
ники группы с помощью 
денежных средств, разме-
щённых со счетов энер-
госбытовых компаний по 
договорам депозитов, обна-
личили более 2,8 млн долла-
ров и получили за это возна-
граждение в 7,4 млн рублей. 

Энергосбытовые компании принадле-
жат холдингу «Энергострим», которым, 
по предварительным данным, руко-
водят сотрудники группы компаний 
«Оптима».
С 2011 по 2012 год доход подозревае-
мых от незаконной деятельности превы-
сил 9,5 млн рублей, говорится в пресс-
релизе. По фактам возбуждено уголов-
ное дело и проведены обыски. В ходе 
следственных действий были обнару-
жены векселя и печати офшорных орга-
низаций, документы компаний-нерези-
дентов, документация российских ком-
паний, имеющая признаки подделки, 
предположительно используемая для 
вывода денежных средств, сообщил сайт 
ГУ МВД Москвы. 
И вот теперь стало известно, что упо-
минаемая в информации правоохрани-
телей региональная сбытовая компания 
– это «Новосибирскэнергосбыт», управ-
ляемая генеральным директором Татья-
ной Подчасовой. Компания, входящая 
в холдинг «Энергострим» и напрямую 
контролируемая её владельцами Вале-
рием и Андреем Шандаловыми. Но 
об этом чуть ниже, пока же о сути оче-
редной сверхприбыльной комбинации 
«Оптимы». «Новосибирскэнергосбыт» 
по инициативе генерального директора 
Татьяны Подчасовой разместил в банке 
«Транспортный» годовой депозит на 200 
млн рублей по ставке 10,5 процента. По 
нашему мнению, Андрею Шандалову 
сотрудники банка выдали 149,5 млн 
рублей – предположительно, налич-
ными средствами. 
В связи с тем, что банк выдал из депо-
зита Шандалову-младшему все средства, 
а формально банку необходимо будет 
вернуть «Новосибирскэнергосбыту» 200 
млн рублей, Шандалов передал банку 
вексель своей компании «Стройэк-
сперт» на сумму 200 млн рублей в обе-
спечение. Чтобы банк мог закрыть долг 
перед «Новосибирскэнергосбытом» 
этим векселем. 
Учитывая, что Шандаловы подали на 
банкротство «Стройэксперта», можем 
предположить, что «Новосибирскэнер-
госбыт» не вернёт свой депозит. 
Несколько ранее похожая история с 
пресловутой фирмой «Стройэксперт» 
произошла в другой сбытовой ком-
пании – «Омскэнергосбыт». В своё 

время «Омскэнергосбыт» выдал займы 
«Стройэксперту», за что получил в залог 
акции сбытов, которые принадлежат 
этой фирме. Сумма займа составила 1,4 
млрд рублей. Затем, захватив «Омск- 
энергосбыт», как летом этого года захва-
тывали головной офис «Энергострима», 
то есть очень спорными методами. 
После чего прошлый совет директо-
ров заставил генерального директора 
«Омскэнергосбыта» расторгнуть дого-
воры залога акций, а нынешние хозяева 
заставили простить им миллиардный 
долг. После чего начали процедуру бан-
кротства в отношении «Стройэксперта», 

предварительно уведя из него все акции 
и активы. Напомним, что данная струк-
тура привлекла рекордное количество 
займов от сбытовых компаний – более 
20 млрд рублей. И совсем недавно,  
7 ноября 2012 года, директор фирмы 
подал заявление на банкротство. Соот-
ветственно вырисовывается схема, что 
энергосбытовые компании не полу-
чили ничего из всех активов, которыми 
обладал «Стройэксперт». А это были 
существенные активы – от 5 до 15% в 
каждой энергосбытовой компании хол-
динга «Энергострим» и Брянский сете-
вой комплекс. Акции уже списаны со 

счетов данной фирмы. А Брянский сете-
вой комплекс переводится на созданную 
дочернюю структуру «Стройэксперта» – 
«Брянскоблэлектро». Для того, чтобы 
списать со «Стройэксперта» эту компа-
нию до того, как «Стройэксперт» обан-
кротится. Так как сам имущественный 
комплекс списать проблематично из-за 
того, что сетевой тариф получает непо-
средственно «Стройэксперт». 
Очередная история со «Стройэкспер-
том» означает, что Омск взял на себя 
необеспеченных долгов на миллиардные 
суммы. Сегодня «Омскэнергосбыт» дол-
жен рынку и сетевым компаниям огром-
ные суммы. Вопрос о лишении его ста-
туса субъекта оптового рынка регулярно 
обсуждается на наблюдательном совете 
«Совета рынка». Но это уже, видимо, 
как-то не очень касается Шандаловых и 
Подчасовой, ведь свою-то прибыль они 
наверняка уже получили. И даже, воз-
можно, уже обналичили. 

Ищите женщину

Тем не менее нужно подчеркнуть, что 
«Омскэнергосбыт», как «Новосибирскэ-
нерго», также напрямую подчиняется 
этой бизнес-мадам, которая руководит 
так называемой бизнес-единицей № 1 – 
управляющий холдинг, в который также 
входит ещё «Читаэнергосбыт». А её люди 
из сбытовых компаний (в том числе 
сын) входят в советы директоров сбы-
товых компаний Шандаловых. Предпо-
ложительно людей Подчасовой в советы 
директоров этих компаний Шандаловы 
включили для вывода средств. На иллю-
страциях хорошо видно, сколько людей 
«Оптимы» и Подчасовой находится в 
этих советах директоров.
То есть то, что всплыло в ходе последних 
обысков в «Оптиме», это, судя по всему, 
только цветочки. 
Кстати говоря, о Подчасовой довольно 
жёстко писала местная (новосибирская) 
пресса ещё несколько месяцев назад. 
Ниже я привожу несколько цитат с 

В 2011 году по договору на оказание 
консультаций с неким ООО «РУ-КОМ» 
«Новосибирскэнергосбыт» обязался 

ежемесячно перечислять 8,3 миллиона 
рублей!

МИЛЛИОНы
«Оптима» связана  с многомиллионными 

махинациями за Уралом?
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одного из сайтов Новосибирской обла-
сти, из информации которого выясня-
ется, что это далеко не первый скандал 
с её участием. В мае этого года совет 
директоров гарантирующего постав-
щика электроэнергии ОАО «Новоси-
бирскэнергосбыт» принял решение 
уволить с занимаемой должности гене-
рального директора компании Татьяну 
Подчасову. Вместо неё руководителем 
сбыта была назначена гендиректор ОАО 
«Бурятэнергосбыт» Светлана Борта-
левич. Причиной этого решения стало 
обнаружение в деятельности Татьяны 
Подчасовой многочисленных наруше-
ний. Так, в ходе ревизионной проверки 
ОАО «Новосибирскэнергосбыт» по 
итогам 2011 года было установлено, что 
в мае 2011 года между ОАО «Новоси- 
бирскэнергосбыт» и неким ЗАО 
«СибЭСК» был заключён договор на 
оказание консультационных услуг. ЗАО 
«СибЭСК» обязалось консультиро-
вать сбытовую компанию по вопросам 
«методологии сбора средств с населе-
ния». Вот только чему какое-то неиз-
вестное ЗАО может научить гарантиру-
ющего поставщика, основным видом 
деятельности которого является именно 
сбор денежных средств за поставлен-
ную электроэнергию?! Этот вопрос у 
Татьяны Подчасовой не возник, и ком-
пания   не задумываясь выплатила «кон-
сультантам» немалое вознаграждение. 
Обращает на себя внимание и тот факт, 
что должность генерального дирек-
тора ЗАО «СибЭСК» занимала Наталья 
Байдакова, одновременно являющаяся 
заместителем директора по корпора-
тивному управлению ОАО «Новоси-
бирскэнергосбыт». Это даёт основания 
полагать, что под видом оплаты кон-
сультационных услуг мог быть  сговор 
с целью вывода средств из компании. 
Подозрения подкрепляет и тот факт, 
что в январе 2012 года ЗАО «СибЭСК» 
было ликвидировано – обычная прак-
тика, к которой прибегают махинаторы 
для запутывания следов и ухода от ответ-
ственности. 
Вообще, оказание так называемых кон-
сультационных услуг является излю-
бленным способом вывода средств. 
Поэтому на такие договоры аудиторы 
всегда обращают повышенное внима-
ние. И Татьяна Подчасова здесь «не 
разочаровала». В 2011 году по договору 
на оказание консультаций с неким ООО 
«РУ-КОМ» «Новосибирскэнергосбыт» 
обязался ежемесячно перечислять 8,3 
млн рулей (!). Однако в период с апреля 
по июнь сумма платежей была увели-
чена более чем в 3 раза, в результате чего 
из компании было выведено 52,5 млн 
рублей! В том же году действовал дого-
вор с ООО «Агентство юридических 
услуг», которое оказывало энергосбыто-
вой компании услуги по сбору платежей. 
Вот только этой же работой занимались 
подразделения самого «Новосибирск- 
энергосбыта», и необходимость в при-
влечении дополнительного подрядчика 
была совсем не очевидна. Несмотря на 
это, щедро перечислялись в адрес под-
рядчика почти полмиллиона рублей. 
Не меньше вопросов у аудиторов вызвала 
и процедура приобретения «Новоси- 
бирскэнергосбытом» электросчётчи-
ков для реализации. Сумма первона-
чального договора с читинским ООО 
«Энергомера-Сибирь» на поставку пар-
тии приборов учёта, заключённого в 
2011 году, по условиям дополнительных 
соглашений в течение года менялась 
два раза и выросла с 3,3 млн рублей до 
8,5 миллиона! Почему «Новосибирскэ-
нергосбыт» согласился на такое повы-
шение цены – неизвестно. Кроме того, 
стоимость одного счётчика, согласно 
договору, составляла 330 рублей. А том-
ские энергетики в это же время закупали 

идентичные приборы у завода-изгото-
вителя по цене 300 рублей. Это на 10% 
ниже, чем у забайкальского перепро-
давца. Очевидно, что эти лишние 10% 
ложились на плечи потребителей, а 
вот кому шла сверхприбыль – остаётся 
только догадываться.
И это только наиболее крупные нару-
шения, отмеченные аудиторами. Такие 
«нарушения» запросто могли позво-
лить Подчасовой «отложить» на чёрный 
день миллионы долларов где-нибудь на 
Кипре. И это без учёта счетов её род-
ственников, которые помогают ей в её 
деятельности, занимая высокие посты в 
ОАО «Новосибирскэнергосбыт». Но это 
уже работа правоохранительных органов 
– разобраться в источниках и законно-
сти получения этих средств.

Поддержка пришла из-за границы 

Все эти «достижения» не прошли неза-
меченными для совета директоров ком-
пании, который решил уволить опья-
невшего от безнаказанности и денег 
гендиректора. Но, как нам кажется, 
решение совета директоров компании 
для госпожи Подчасовой не указ, ведь 
оно лишало её тёплого местечка во главе 
крупнейшей энергосбытовой компании 
области. По нашему мнению, опасаясь 
последующего раскрытия нарушений и, 
что вполне вероятно, возбуждения уго-
ловных дел, Татьяна Подчасова отказа-
лась подчиниться законному решению и 
начала борьбу за своё удобное кожаное 
кресло. Союзников она нашла довольно 
быстро – ими выступили иностранные 
акционеры ОАО «Новосибирскэнерго- 
сбыт».
29 мая некая совершенно неизвестная 
на рынке офшорная компания «Колора 
менеджмент инк.», зарегистрированная 
на Британских Виргинских островах, 
подала в областной арбитражный суд 
иск к ОАО «Новосибирскэнергосбыт». 
В нём она выразила несогласие с реше-
нием совета директоров и потребовала 
оставить Подчасову в её должности. При 
этом  ввела в  заблуждение не только  
сотрудников, но и руководство Новоси-
бирской области.  
Как стало известно позднее, Татьяна 
Подчасова умело использовала в своих 
целях непростую ситуацию, сложившу-
юся в компании. Дело в том, что на тот 

момент сделка по приобретению «Ново-
сибирскэнергосбыта» не была завер-
шена и около 80% его акций оставались 
на балансе офшоров. Однако, по усло-
виям договора, они должны были быть 
проданы другим российским сбытовым 
компаниям, то есть фактически перейти 
под российский контроль. Таким обра-
зом, сделка по передаче контроля над 
гарантирующим поставщиком от офшо-
ров российским юрлицам (о необходи-
мости вывода российской энергетики 
из офшоров в декабре 2011 года говорил 
премьер-министр Владимир Путин), 
оказалась невыполненной. И здесь 
интересы иностранных акционеров и 
Татьяны Подчасовой сошлись.

Скандалы сопровождают  
«энергетическую» женщину давно

Передавать контроль российским соб-
ственникам генеральный директор не 
хотела, ведь они могли начать задавать 
ей неудобные вопросы. А спрашивать, 
как оказалось, действительно было о 
чём. Здесь следует ещё раз напомнить, 
что Татьяна Подчасова, возглавляющая 
новосибирский сбыт с 2001 года, уже 
неоднократно становилась участницей 
скандалов, привлекавших внимание 
жителей, СМИ и правоохранительных 
органов региона. Напомним лишь о двух 
таких случаях.
В октябре 2003 года следователи УФСБ 
по Новосибирской области провели 
обыски в офисе компании «Новоси-
бирскэнерго» и её «дочки» ЗАО «Ново-
сибирскэнергосбыт». По данным след-
ствия, компании причинили област-
ному бюджету ущерб в размере 72 млн 
рублей. Главным фигурантом тогда 
стал гендиректор «Новосибирскэнерго» 
Корней Гиберт, в отношении которого 
было возбуждено уголовное дело по ст. 
165 УК РФ («причинение имуществен-
ного ущерба путём обмана или зло- 
употреблением доверия при отсутствии 
признаков хищения, совершённое орга-
низованной группой»). Но представи-
тели прокуратуры не исключали, что 
такое же обвинение могло быть предъ-
явлено и гендиректору ЗАО «Новоси-
бирскэнергосбыт» Татьяне Подчасовой. 
Однако затем правоохранители неожи-
данно отказались от обвинений, так как 
в действиях руководителей «отсутство-

вал состав преступления». Но, по одной 
из версий, за Гиберта и его подчинённых 
вступился один из  высокопоставленных 
руководителей РАО ЕЭС и дело удалось 
«замять».
Справедливости ради заметим, что 
дело в отношении Татьяны Подчасо-
вой так и не возбудили, но осадок, как 
говорится в одном старом анекдоте, 
остался. В 2009 году Татьяна Подча-
сова уже оказалась в эпицентре нового 
скандала. Все мы помним, как компа-
ния «СибирьЭнерго», исполнительным 
директором которой она тогда являлась, 
выкатила жителям города требования 
доплатить за тепло и горячую воду 617 
млн рублей! По мнению госпожи Под-
часовой, жители, исправно платившие 
за тепло по установленным тарифам и 
нормативам, потребили гораздо больше 
тепла и теперь должны доплатить раз-
ницу. Заметим, что деньги у населения 
энергокомпания вымогала уже не пер-
вый раз. Годом ранее она выставила к 
оплате разницу за 2007 год в размере 300 
млн рублей, которую мэрия Новосибир-
ска покрыла из бюджета. 
Почувствовав вкус лёгких денег, в даль-
нейшем  выставила жителям города оче-
редные счета – но уже в два раза больше! 
На этот раз мэрия смогла оплатить лишь 
40% этой суммы, а 60% должны были воз-
местить жители. Получилось в среднем 
по 1–4 тыс. рублей на семью. Депутаты 
горсовета от «Единой России» обрати-
лись к Татьяне Подчасовой с открытым 
письмом, в котором выразили несогла-
сие с методикой начислений (поскольку в 
этом случае происходит необоснованный 
рост тарифа), и попросили её «приоста-
новить предъявление счетов потребите-
лям». Глава фракции КПРФ в областном 
совете Ренат Сулейманов заявил, что эти 
617 млн похожи на сверхприбыль, а депу-
тат Андрей Гудовский не только выступил 
против оплаты начислений, но и потребо-
вал вернуть через суд 300 млн, заплачен-
ных годом раньше. Некоторые эксперты 
говорили о том, что данный шаг «Сиби-
рьЭнерго» был направлен на передел 
рынка ЖКХ Новосибирска. Так, депутат 
Валерий Науменко заявил, что в резуль-
тате на рынке «останется только одна 
управляющая компания». По его словам, 
это компания…  ЗАО «Сибирьэнерго-
комфорт». Депутат Вадим Агеенко на 
заседании антикоррупционной комиссии 
облсовета выразил сомнение в законности 
предложенной «Сибирьэнерго» методики 
и порядка взимания денег с населения и 
направил запрос в прокуратуру. При этом 
он заявил о том, что действия «СибирьЭ-
нерго» можно расценить как уголовное 
преступление, а в согласовании мето-
дики и суммы начислений чиновниками 
мэрии и энергетиками имеются при-
знаки сговора. В своё время, сразу после 
увольнения Подчасовой, за неё вступился 
даже сам губернатор, выразив ей публич-
ную поддержку. Причём, судя по цита-
там в СМИ, Василий Юрченко поддер-
жал Татьяну Николаевну именно потому, 
что считал, что именно она препятствует 
выводу активов из «Новосибирскэнерго- 
сбыта». Сама Подчасова не уставала гово-
рить об этом на каждом углу. И тут такой 
конфуз. Оказывается, что именно Подча-
сова и выводила. И вот теперь новые обы-
ски и новое громкое дело с участием этой 
госпожи. Только теперь слава Подчасо-
вой докатилась уже до Первопрестоль-
ной. Посмотрим, сумеет ли она погасить 
и это уголовное дело с той же лёгкостью, 
как и прошлые. И я думаю, Шандаловы 
здесь им уже не особо-то и помогут, 
поскольку у них самих, что называется, 
проблем выше крыши. 

Источник информации:  
электронное периодическое 

издание «агентство  
политических новостей»

ОТ ПОДЧАСОвОй
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Кира ремнёва

Н
едавно Совет по финансо-
вой стабильности – между-
народная организация, соз-
данная странами «большой 
двадцатки», – опубликовал 
доклад об объёмах и тем-
пах роста глобальной тене-
вой банковской системы. 
По оценкам аналитиков, 

к настоящему моменту объём теневой 
банковской системы фактически срав-
нялся с объёмом мирового ВВП. При-
чём теневой сектор по темпам роста 
опережает прогнозируемый рост миро-
вого ВВП. «Беспрецедентный объём 
теневой банковской системы сам по 
себе может стать источником систем-
ных рисков для мировой экономики и 
вызвать преувеличенную реакцию со 
стороны глобальных рынков в случае 
резкого снижения ликвидности. Мы 
полагаем, что необходимы постоянное 
проведение адекватного мониторинга и 
создание формы определённого регули-
рования теневой банковской системы. 
Эти действия должны помочь хотя бы 
частично снизить риски на фоне того 
гигантского объёма теневой банковской 
системы, который продолжает расти», 
– говорится в докладе Совета по финан-
совой стабильности. По оценкам экс-
пертов, в настоящее время объём тене-
вой банковской системы составляет 67 
трлн долларов, что на 6 трлн долларов 
больше того, что прогнозировали ана-
литики. Для сравнения: общемировой 
ВВП по итогам 2011 года составил всего 
на 2 трлн долларов больше –  69 трлн 
долларов. 

Ключевую роль в кризисе 2008 года 
сыграли «теневые» средства

Реальных рычагов управления тене-
вым сектором сегодня просто не суще-
ствует,  да и создать их будет достаточно 
сложно, если не невозможно. При этом 
в последние годы наметилась тревож-
ная тенденция фактического сращива-
ния теневого сектора с реальным. При-
чём первый располагает мощнейшими 
ресурсами влияния. 
Важно отметить, что сам по себе термин 
«теневая банковская система» вовсе не 
означает, что она работает нелегально. 
Под теневым сектором понимаются 
всевозможные денежные фонды, хедж-
фонды, которые используют наличные 
средства для размещения в том числе и в 
финансовых инструментах. К примеру, 
до кризиса такие фонды активно скупали 
Казначейские обязательства США, пере-
закладывали их в банках, получая под это 
наличность. Само слово «теневой» для 

обозначения подобных фондов исполь-
зуется потому, что такие организации, по 
сути, представляют собой некие денеж-
ные пулы и работают без банковской 
лицензии, которая, заметим в скобках, 
по законодательству им и не требуется. 
Хедж-фонды изначально задуманы 
как некие «закрытые клубы» высоко-
профессиональных инвесторов, кото-
рые привлекают собственные средства 
или средства своих друзей и партнёров. 
«Входной билет» в такой фонд, как пра-
вило, стоит несколько миллионов дол-
ларов плюс под имеющиеся средства 
фонд занимает ещё примерно столько 
же денег на рынке. Формально при-
драться не к чему: пул высокопрофес-
сиональных инвесторов договаривается 
о вложениях. Предоставлять информа-
цию о своих инвестициях и инвесторах 
они не обязаны ни центральным бан-
кам, ни комиссиям по ценным бумагам. 
По оценкам аналитиков, лидером по 
теневому банкингу являются США – 23 
трлн долларов, затем идут страны евро-
зоны – 22 трлн долларов, на третьем 
месте Великобритания – 9 трлн долла-
ров. Правда, деление по странам весьма 
условно. Подобные фонды не имеют гео-
графической привязки: сегодня средства 
могут находиться на денежном рынке 
Англии, завтра – в США, а потом всё 
может быть «вытащено» в офшор или 
вложено в московскую недвижимость. 
По подсчётам американской органи-
зации Tax Justice Network, например, 
в 2010 году порядка 30 трлн долларов 
было инвестировано в юрисдикции 80 
офшорных зон. При этом, по оценкам 
банка Credit Suisse, общий объём миро-
вого богатства на тот момент состав-
лял порядка 230 трлн долларов. Каза-
лось бы, процент теневых средств хотя 
и высокий, но не критический. Однако 
мировой финансовый кризис 2008–
2009 годов наглядно продемонстри-
ровал, кто на самом деле правит бал в 
мировой экономической системе. Ана-
литики до сих пор спорят, что именно 
явилось причиной кризиса: то ли что-то 
пошло не так в теневом секторе и работа 
реальной финансовой системы нару-
шилась, то ли всё произошло наобо-
рот. Как бы то ни было, ключевую роль 
в кризисе в 2008 году сыграли именно 
средства теневых фондов, вкладывае-
мые в реальную финансовую систему. 
К примеру, в Англии в период кризиса 
разразился скандал, в ходе которого 

выяснилось, что ставка на рынке меж-
банковского кредитования сфальсифи-
цирована. Подобное стало возможно 
именно потому, что традиционные 
банки зачастую получали свою ликвид-
ность не на межбанковском рынке, а 
от теневых фондов. В результате в 2008 
году работа теневого сектора впервые 
вторглась в работу сектора реального.

Теневики легализуются через IPO  
и недвижимость

Бесконтрольность – только одна из 
проблем теневого банковского сектора. 
Теневой банкинг ко всему прочему 
является ещё и идеальным механиз-
мом отмывания денег. Посему нетрудно 
догадаться, какие именно капиталы 
зачастую оказываются в руках теневых 
фондов. Одна из популярных, по сло-
вам аналитиков, схем отмывания, прак-
тикующаяся, например, в России: вло-
жения во всевозможные девелоперские 
проекты. Действует это так: некая круп-
ная девелоперская компания громко 
объявляет о начале многомиллионного 
проекта. Это может быть, например, 
покупка супердорогой недвижимости 
за рубежом. Так несколько лет назад 
поступила одна известная московская 
компания, которая почти за 400 млн 
евро приобрела в Турции отель. Стои-
мость недвижимости была завышена в 
разы. Однако управлять приобретённой 
недвижимостью российский девелопер 
не стал. Сначала он объявил техниче-
ский дефолт, отказавшись платить по 
банковскому кредиту, а потом за 12,5 
млн евро продал отель прежнему вла-
дельцу. Куда делась многомиллионная 
разница в цене обеих сделок – вопрос 
риторический. 
По мнению экономистов, не менее 
популярной схемой может считаться, 
к примеру, выход на IPO какой-нибудь 
социальной сети. Сначала компания 
действительно повышает капитализа-
цию за счёт роста количества пользова-
телей, и впоследствии «закачать» в неё 
дополнительные средства становится 
уже делом техники. «Теневики захо-
дят через частные инвестиции. Разду-
вают капитализацию, а акции продают 
на открытом фондовом рынке. Через 
IPO получают «идеально белые» деньги 
и белую репутацию», – поделился с 
«Нашей Версией» один из финанси-
стов, просивший не называть его имени. 

Конечно, доказать подобные схемы 
практически невозможно, однако кос-
венными свидетельствами могут быть 
изредка просачивающиеся в СМИ скан-
далы – как это было, например, с выхо-
дом на IPΟ всем известной facebook.
Американский журналист Роберт Нью-
вирт в своей недавно опубликованной 
книге Stealth of Nations: The Global Rise 
of the Informal Economy отмечает, что 
сегодня в теневой экономике задей-
ствовано около 1,8 млрд человек, что 
составляет примерно половину всех 
работников в мире. Конечно, большин-
ство из них даже не подозревают о том, 
что принимают в этом участие: как, 
скажем, рядовой пользователь социаль-
ной сети не  задумывается над тем, что 
одним своим присутствием он увеличи-
вает капитализацию компании.

Контролировать «невидимую 
империю» невозможно

Два мира – теневой и реальной эко-
номики – примерно до 70-х годов 
прошлого века существовали парал-
лельно, не мешая друг другу. Но затем 
ситуация изменилась, и в финансо-
вые сферы начали проникать «боссы» 
организованной преступности. Важно 
понимать, что речь идёт не о каких-то 
банальных «гопниках», а о людях, 
сумевших в криминальном бизнесе 
сделать себе серьёзные капиталы, 
нуждающиеся в легализации. «У нас 
на глазах империя обретает плоть… 
Вместе с глобальным рынком и гло-
бальным кругооборотом производства 
возникает и глобальный порядок – 
новая логика и структура управления, 
короче говоря, новый вид суверени-
тета. Империя становится политиче-
ским субъектом, эффективно регу-
лирующим эти глобальные обмены, 
суверенной властью, которая правит 
миром» – это цитата из книги «Импе-
рия» Антонио Негри и Майкла Хардта, 
вышедшей ещё в 1999 году. 
События последних лет наглядно пока-
зывают, что теневая «империя» по сво-
ему финансовому влиянию сегодня 
вполне может исполнять роль первой 
скрипки в большинстве происходящих 
в мире процессов. И контролировать, 
управлять ею невозможно. Она не явля-
ется государством в его традиционном 
понимании, речь не идет о «мировом 
правительстве». Это скорее ряд разроз-
ненных, часто даже конфликтующих 
между собой групп, каждая из которых 
в отдельности не заслуживает сколько-
нибудь серьезного внимания. Однако 
кризис 2008 года наглядно показы-
вает, что совокупное влияние теневи-
ков сегодня может быть действительно 
опасным. 

Всемирный заговор, тайное 
мировое правительство – 

каких только 
конспирологических теорий 

об управлении миром не 
услышишь  

в последнее время. На 
самом деле мировая теневая 

финансовая система 
успешно функционирует 

уже как минимум несколько 
десятилетий. Но только  

в последние годы ей удалось 
стать частью реальной 

экономики. Влияние сектора 
теневого на сектор реальный 

оказалось столь велико, 
что ему приписывают даже 

начало финансового кризиса. 
Проблема усугубляется 
ещё и тем, что теневой 

сектор действует не только 
бесконтрольно, но и, по сути, 

совершенно легально. 

В настоящее время объём теневой 
банковской системы составляет  

67 триллионов долларов
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в теневой экономике сегодня 
занято почти 2 миллиарда человек
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Забастовка таджикских 
дворников, случившаяся в москве 

на прошлой неделе, заставила 
всерьёз задуматься над тем, 
сможет ли столица вообще 

нормально функционировать без 
гастарбайтеров. с одной стороны, 

то и дело приходится слышать, 
что именно приезжие обостряют 

и без того криминогенную 
обстановку в городе, что занимают 
якобы столь необходимые самим 

москвичам рабочие места. с 
другой – нехитрые подсчёты 
показывают: без трудовых 

мигрантов ни транспорт, ни ретейл, 
ни строительство, ни Жкх в городе 

работать просто не смогут.

Татьяна Нижегородская

З
абастовку дворников по праву 
можно считать событием зна-
ковым. Действительно, все 
давно уже привыкли, что тру-
довые мигранты, как правило, 
находятся в бесправном поло-
жении. Потому-то их зача-
стую так любят работодатели: 
трудовой договор можно не 

оформлять, зарплату платить малень-
кую, да и ту задерживать. Однако 
теперь ситуация, похоже, начинает 
меняться.
«26 граждан Таджикистана на 16-й 
Парковой улице в ВаО Москвы не полу-
чали зарплату последние шесть меся-
цев. За шесть месяцев два директора 
поменялись, сейчас третий пришёл. 
Они напрямую подчиняются Депар-
таменту жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства города 
Москвы», – рассказал глава обще-
российского движения «Таджикские 
трудовые мигранты» Каромат Шари-
пов. Поскольку ситуация вышла скан-
дальная, в дело были вынуждены вме-
шаться столичные власти. РЭУ-18, в 
котором и работали таджикские двор-
ники, незамедлительно было оштра-
фовано контролирующими органами, 
более того, чиновники даже заявили, 
что готовы сами предложить таджикам 
работу.
«Если ситуация окажется критиче-
ской, будет рассмотрена возможность 
оформления дворников на ставки в 
государственном казённом учрежде-
нии. Если люди хорошо работают, они 
останутся работать и дальше. Также 
мы можем помочь жителям опера-
тивно сменить управляющую компа-
нию», – заявил пресс-секретарь пре-
фектуры ВаО андрей Иванов. 
Впрочем, положение с гастарбай-
терами в столице на поверку оказы-
вается куда более серьёзным, чем 
кратко срочная забастовка нескольких 
дворников. Достаточно сказать, что 

достоверных данных о том, сколько 
сегодня в городе работает гастарбай-
теров, доподлинно не знает никто. 
Согласно официальным квотам на 
привлечение иностранной рабочей 
силы, количество трудовых мигран-
тов в столице не должно превышать 
200 тыс. человек. Однако нетрудно 
догадаться, что нелегальных работ-
ников оказывается в разы больше. 
Скажем, только в строительной сфере 
количество работающих мигран-
тов составляет никак не меньше 
40–50%, при том, что несколько лет 
назад в отрасли было занято около 1 
млн человек. Сейчас, когда объёмы 
строительства в городе существенно 
сократились, естественным образом 
снизились и потребности в рабочей 
силе. Вместе с тем можно предполо-
жить, что даже сегодня строительная 
отрасль едва ли сможет обойтись без 
100–200 тыс. мигрантов. 
Не лучше обстоят дела и в ретейле. 
Напомним, что пять лет назад власти 
приняли соответствующее законода-
тельство, запрещающее ретейлерам 
принимать гастарбайтеров на работу. 
Но даже наличие законодательных 
ограничений и возможность нарваться 
на весьма серьёзные санкции не 
смогли изменить ситуацию на рынке. 
Ретейлеры по-прежнему продолжали 
пользоваться услугами мигрантов, 
нанимая их у сторонних компаний по 
аутсорсингу. Только в октябре этого 
года на заседании правительствен-
ной комиссии было принято решение 
разработать соответствующие норма-
тивно-правовые акты, которые уста-
навливали бы квоту на привлечение 
гастарбайтеров в сферу торговли в 
размере 25%. То есть даже офици-
ально власти признают, что сегодня 
торговле не хватает как минимум чет-
верти работников.
«Экономически активное население 
России не считает привлекательной 
работу в розничной торговле и согла-
шается на неё только в крайних слу-
чаях, рассматривая как временную, что 
подтверждается текучкой персонала в 
торговле порядка 80%», – говорилось в 
обращении ассоциации компаний роз-
ничной торговли, направленном ещё в 
сентябре министру промышленности и 
торговли Денису Мантурову. 
Одновременно с этим в Госдуме уже 
готовятся к рассмотрению поправки, 
ужесточающие наказание за органи-
зацию нелегальной миграции. Если 
законопроект будет принят, то нару-
шителям может грозить до семи 
лет лишения свободы. При том, что 
сегодня большинство нарушителей 
отделываются штрафами. Ужесточе-
ние санкций в итоге может привести к 
тому, что многие компании будут про-
сто опасаться принимать на работу 
нелегальных мигрантов. В этом слу-
чае без персонала рискуют остаться 
все клининговые компании, ретейл, 
строительные фирмы, компании, ока-
зывающие услуги ЖКХ, транспортные 
компании, владеющие такси и марш-
рутками. 

оБЩество
шёпоТ

Говорят, что
любителей зимнего отдыха  

обяжут страховаться

России хотят ввести 
обязательное страхо-
вание жизни и здо-
ровья любителей раз-

личных видов зимнего отдыха, 
в том числе подлёдного лова, 
дрифтинга (маневрирования 
на автомобиле по скользкой 
поверхности), лыжных про-
гулок и сноубординга. Соот-
ветствующий законопроект 
уже получил предварительное 
одобрение Совета Федерации. 

В случае принятия он может 
затронуть до 40% россиян 
(одних только любителей зим-
ней рыбалки в стране 30 млн). 
Как предполагается, стоимость 
обязательной страховки соста-
вит около 1 тыс. рублей. На 
деньги, собранные с граждан, 
предпочитающих проводить 
досуг на природе, собираются 
улучшить систему их же спасе-
ния (в частности, организовать 
дежурства и инструктажи).

В

Говорят, что
откроют интернет-бронирование мест  

на кладбищах

толичные власти 
решили создать еди-
ную базу данных, в 
которой будет собрана 

информация обо всех участках 
на кладбищах Москвы. Со вре-
менем новую систему откроют 
для граждан, и москвичи смо-
гут забронировать место сво-
его будущего погребения 
через Интернет. Для удобства 
вакантные участки будут вне-
сены в базу с фотографиями и 
точными границами на карте. 

Кроме того, в ближайшие два 
года планируется расширить 
некоторые погосты и создать 
несколько новых. В списке 
значатся территории внутри 
МКАД (Востряковское и Трое-
куровское кладбища), в Новой 
Москве (Бутовское) и Под-
московье (в частности, Пере-
печинское). Это обеспечит 
городу более чем 170 гектаров 
земельной площади для захо-
ронений, которой должно хва-
тить на девять лет.

с

Говорят, что
налоговых должников ославят 

в Интернете

ёрные списки недобро-
совестных граждан и 
организаций, опаздыва-
ющих с уплатой нало-

гов, сборов, пеней, штрафов и 
процентов на два месяца и более, 
собираются публиковать в сред-
ствах массовой информации и 
размещать в открытом доступе 
на сайте Федеральной налого-
вой службы. Разработкой соот-
ветствующего законопроекта по 
поручению правительства зани-
маются Минфин, Минэконом-

развития и собственно ФНС. Уже 
в первом квартале будущего года 
плод их совместного творчества 
должен быть вынесен на суд 
кабинета министров. Ранее раз-
решение на публикацию личных 
данных должников, а также их 
фотографий (в том числе в СМИ) 
получила Федеральная служба 
судебных приставов. Однако это 
касается лишь тех физических и 
юридических лиц, в отношении 
которых принято судебное реше-
ние о взыскании задолженности.

Ч

ОСТАНОвКА МИГРАЦИИ
забастовки пары миллионов московских 

 гастарбайтеров грозят полной остановкой крупной  
торговли и строительства, не говоря о ЖКХ 
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И
стория с «медицинскими» 
квартирами началась 
много лет назад, когда 
мэрия предоставила спе-
циалистам, в которых 
крайне нуждался город, 
жильё, чтобы они согла-
сились жить и работать в 
районах-новостройках. 

Однако два года назад «социаль-
ных жильцов» попытались выселить 
из квартир, обещанных для выкупа. 
Теперь мэру Москвы Сергею Семё-
новичу Собянину потребовалось 
лично вмешаться, чтобы чиновники 
не выселяли людей.
«Если больше половины граждан про-
живают в общежитиях незаконно, то 
это означает, что там не было надле-
жащего порядка. И дело не в людях, 
а во владельцах общежитий, кото-
рые таким образом вели своё хозяй-
ство, – сказал Сергей Собянин. – 
Мне кажется, что надо зафиксировать 
статус-кво тех, кто там проживает, 
навести порядок с документами и 
никого не выселять». 

Люди отработали 10 лет, а теперь 
их лишают обещанных льгот 

Чиновники из департаментов жилищ-
ной политики и здравоохранения отби-
рают у людей документы на квартиры, 
ведь субаренда Департаментом здра-
воохранения квартир у жилищного 
департамента закончилась и продлена 
не была. Теперь жилищные конторы 
по месту нахождения здания с подачи 
чиновников требуют освободить жил-
площадь и сдать ключи от квартир.
Чтобы сохранить «статус-кво», как 
выразился Сергей Собянин, с жиль-
цами дома 19 по Симферопольскому 
бульвару, о котором в данном случае 
идёт речь, должны заключить дого-
воры СОЦИАЛЬНОГО найма – они 
наделяют владельцев квартир особыми 
правами. Однако жильцам предложили 
и всеми правдами и неправдами ста-
раются навязать договоры СЛУЖЕБ-
НОГО найма. Одно слово разницы, но 
при служебном найме не положены ни 
выкуп квартир, ни постановка на оче-
редь для получения жилья. И в тече-
ние месяца при определённых усло-
виях людей из этого служебного жилья 
можно будет выселить. Почему вдруг 
должен измениться статус квартир, 
непонятно: здание никогда не было 
служебным, квартиры были в аренде!
Когда медики попытались отстоять 
право на социальный найм занимае-
мого ими жилья, им объяснили, что с 
юридической точки зрения это сделать 
уже невозможно. А у прежних обеща-
ний нет никакой юридической силы. 
Захотели чиновники – их дали, захо-
тели – забрали. Ведь гарантии врачам 
10 лет назад давали не нынешние руко-
водители департаментов и окружных 
управлений, а их предшественники, и с 
2005 года действуют уже иные правила 
игры. Сегодняшние же ответствен-
ные лица за чужие обещания и реше-
ния ответственность нести не хотят. 
«Почему специалистам предлагается 
сейчас договор служебного найма? – 
удивляется адвокат Борис Локшин. – 
Оба департамента находятся в Москве, 
оба под одним начальником, прави-
тельству Москвы принадлежит эта пло-
щадь, что же мешает продлить договор 
со специалистами на прежних условиях 
и не обманывать людей? Какое отно-
шение к служебному найму имеют эти 
специалисты? Они же не на время, как 
депутаты, приехали в столицу! 10 лет 
люди отработали, а всех льгот их теперь 
лишают».

Чиновники заманили людей 
в ловушку

По словам чиновников, никаких 
гарантий получения жилья они вра-
чам не давали. В договорах есть 
пункт, согласно которому были «воз-
можны» и выкуп, и постановка на 

очередь нуждающихся, но там не 
было никаких юридических гаран-
тий, и такие договоры медики под-
писывали по собственной воле. 
Главный специалист отдела реали-
зации жилой площади Департамента 
жилищной политики и жилищного 
фонда города Москвы Сергей Мар-
тынов считает, что решать теперь 
судьбу специалистов должен Депар-
тамент здравоохранения, с кото-
рым договор субаренды уже истёк, и 
кивает на новый Жилищный кодекс. 
Адвокат возражает: «Это касается 
новых договоров, а те, кто отработал 
по старым правилам, должны по ним 
и получить жильё».
Впрочем, отстоять в судах право 
«на обещания», по мнению Лок-
шина, будет непросто. Как считает 
юрист, чиновники затянули социаль-
ную, нужную городу группу людей в 
ловушку. «У 120 специалистов были 
первоначально договоры, и среди 
них нет даже двух идентичных», – 
подчёркивает он. В результате из 86 
квартир по этому адресу сейчас 57 
семей чиновники уже «заломали», 
и медики «служебный наём» подпи-
сали. Договоры принципиально не 
стали заключать 16 семей. И теперь 

жильцам, особенно тем, кто вошёл в 
общественную правозащитную орга-
низацию, просто начали мстить, счи-
тают медики. 
«Нас предупредили знакомые, что 
головное управление департамента, 
несмотря на все разъяснения и обеща-
ния, уже отправило письмо Терентьева 
Ю.А. за № 55-07-526/21 в ДЕЗ Нагор-
ного района на имя Ковалёва А.В., в 
котором сказано, что в связи с истече-
нием срока договоров аренды и отка-
зом от договора служебного найма 
наши вещи в наше отсутствие должны 
быть вывезены в ангар, а живот-
ные отпущены на улицу», – говорит 
врач-педиатр детской поликлиники 
№ 116 Фируза Ашурова, проработав-
шая больше 10 лет. Она, одинокая 
мать, приехавшая работать в столицу 
из Московской области, получившая 
здесь инвалидность, рассказывает, как 
ей обещали квартиру, когда она рабо-
тала ещё в Филатовской детской боль-
нице, а теперь и на работе задержи-
вают зарплату и всячески «давят», так 
как «слишком много от меня непри-
ятностей». «Мне, не стесняясь, заяв-
ляют, что уволить меня не могут, но 
очень хотели бы», – говорит доктор, 
а о судьбе её шестилетней дочери при 

этом никто особо не задумывается. 
О возможности выкупить квартиру уже 
никто и не вспоминает. Двух пенсио-
неров в этом же доме, по словам Ашу-
ровой, уже уведомили о предстоящем 
выселении.

Несмотря на распоряжения,  
ситуация пока не изменилась

Сегодня даже семьи с малолетними 
детьми, в первую очередь из квартир 
№ 13 и № 74, а также пенсионеры в 
любой момент рискуют оказаться на 
улице. Общественная организация 
«Медицинские работники за жилищ-
ные права» поддерживает медиков, 
оказавшихся «крайними» в некрасивой 
истории обмана, граничащего с мошен-
ничеством, и пустых обещаний. 
«Мой муж Эдуард Мямков отработал 
в поликлинике № 27 ЮВАО как врач-
терапевт 10 лет, он участник военных 
действий в Чечне, у нас дочь-подросток, 
но ничто в расчёт уже не берут, – рас-
сказала «Нашей Версии» руководитель 
общественной организации «Медицин-
ские работники за жилищные права» 
София Милорадова. – Почему-то никто 
уже не вспоминает, что мы никогда и не 
жили по договорам служебного найма, 
не были прописаны, и даже на выборы 
не ходили, а теперь представляют нас 
как участников программы с кабаль-
ными условиями».
Некоторые из тех, кого вынудили 
подписать договор служебного найма, 
уже опомнились и пошли в судеб-
ные органы. Один из пострадавших – 
врач-офтальмолог Сергей Серков, 
работающий в ГБУЗ КД № 2 фили-
ала № 3 с 2003 года (ранее это была 
городская поликлиника № 82). У Сер-
гея жена и двое несовершеннолетних 
детей. Никакого собственного жилья 
у семьи нет. Семья из четырёх чело-
век живёт в двухкомнатной квартире, 
которая предоставлялась молодому 
специалисту на основании договора 
№ 2006-66 найма жилого помещения 
сроком на пять лет (по 22.03.2011). 
В марте 2011-го срок действия дого-
вора истёк. А затем, как считает Сер-
гей Серков, его намеренно ввели в 
заблуждение. 
«Под угрозой выселения я был вынуж-
ден подписать предложенный «кабаль-
ный» договор найма служебного 
жилого помещения № 5514058489 от 
27.02.2012 (т.к. я некомпетентен в юри-
дических вопросах), в результате ухуд-
шил условия предыдущего договора, 
лишил семью и моих детей законного 
жилья. В связи с этим вынужден был 
обратиться в прокуратуру с коллектив-
ным письмом от 22.08.2012. 12.11.2012 
был получен ответ, который не исчер-
пывает всех вопросов, поставленных 
ранее, – разъясняет доктор в письме 
в прокуратуру и правительство РФ. – 
Просим объяснить, на каком осно-
вании квартиры, в которых мы про-
живаем, из арендного фонда пере-
ведены в служебный? Это нарушает 
постановление правительства РФ от 
26.01.2006 г. № 42 п. 3. «Правила отне-
сения жилого помещения к специ-
ализированному жилищному фонду», 
согласно которому отнесение жилых 
помещений к специализированному 
жилищному фонду не допускается, 
если жилые помещения заняты по 
договорам найма жилого помещения, 
аренды». 
Врачи требуют принять меры и обязать 
чиновников Департамента жилищной 
политики Москвы заключить с ними 
договоры социального найма жилого 
помещения. «Впрочем, несмотря на 
распоряжение мэра Собянина, ситу-
ация на 5 декабря никак не измени-
лась, – говорит София Милорадова. – 
Мы все в неведении… Знаю только, 
что молодым специалистам, которым 
теперь обещают решить вопрос в соот-
ветствии с другой программой, касаю-
щейся только молодых специалистов, 
предложены квартиры к выкупу по 
ставке 1,7, то есть минимальная квар-
тира обойдётся почти в 3 млн рублей. 
Если кто-то не сможет купить – на 
улицу…»

вРАЧНыЕ 
ПЕРСПЕКТИвы
Докторов выкидывают на улицу

из квартир

Дефицит кадров заставил раздавать врачам 
обещания, которые теперь очень не хочется 
выполнять                     фото: ИТаР-ТаСС

оБЩество/имееШЬ право

В связи  
с истечением 

срока 
договоров 

аренды  
и отказом 

от договора 
служебного 
найма наши 
вещи в наше 
отсутствие 

должны быть 
вывезены  
в ангар,  

а животные 
отпущены  
на улицу

Врачи решаются на акции протеста очень редко, 
но, доведённые самоуправством чиновников до предела, 

московские медики уже не видят другого выхода.  
Речь, правда, идёт не о всех врачах: митинги и одиночные 

пикеты устраивают специалисты, которых чиновники, 
причём вопреки указаниям мэра, пытаются лишить 

единственного жилья. 
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У северокавказских боевиков 

появились проблемы 
с наличностью – такой вывод 

сделали эксперты Международной 
кризисной группы (ICG) по 
Северному Кавказу в своём 

недавно обнародованном докладе. 
Анализируя пути и способы 

финансирования террористов на 
юге России, представители ICG 
отметили, что «в последние годы 

вооружённое подполье испытывает 
трудности с финансированием – 

приток иностранных средств 
фактически прекратился со смертью 

Хаттаба в 2002 году».

Георгий филин

В
ывод довольно странный, учи-
тывая то обстоятельство, что, 
по данным правоохранитель-
ных органов, до 70% средств 
на ведение джихада предста-
вители северокавказского под-
полья, как и раньше, получают 
из-за рубежа. По оценке пол-
преда в Северо-Кавказском 

федеральном округе (СКФО) Александра 
Хлопонина, это порядка 30 млн долларов 
в год. Остальные средства, как принято 
считать, берутся из бездонных ресурсов 
российской теневой экономики, в основ-
ном из недополученных сборов по акци-
зам на алкоголь.

Европа не разобралась в структуре 
финансирования боевиков

В общем-то, это ненамного меньше тех 
сумм, что закачивались в вооружённое 
сопротивление 10 лет назад. Тогда бое-
вики успевали освоить примерно по 
70 млн долларов в год. 
На чём строят свои выводы эксперты ICG, 
разобраться несложно. Логика их рассуж-
дений такова: раз «война в Афганистане 
заняла центральное место в глобальном 
джихаде», то и средства из Саудовской 
Аравии и Иордании – двух стран, годами 
целенаправленно финансирующих воо-
ружённых исламистов, – уходят именно 
афганским талибам, и никому другому. 
Проверить эти данные, разумеется, нере-
ально. А раз полпред в СКФО Хлопонин 
признаёт, что «большие денежные суммы 
северокавказские боевики получают из 
теневой экономики», и приводит данные, 
что по акцизам на алкоголь государство 
недополучает порядка 11 млрд рублей в 
год (на Западе бытует мнение, что тор-
говлю палёным спиртным в нашей стране 
целиком контролируют кавказские этни-
ческие бандгруппировки), то почему бы 
не сделать вывод, что финансирование 
джихада резко перетекло из-за рубежа 
внутрь России?
ICG считается европейской структурой, 
её штаб-квартира находится в Брюс-

селе, но создали эту организацию аме-
риканцы, и они же её финансируют. Раз-
умеется, внимание заокеанских курато-
ров ICG сегодня больше сосредоточено 
на Афганистане и Ближнем Востоке. А 
российским Кавказом они продолжают 
интересоваться по остаточному прин-
ципу. Отсюда, по-видимому, и очевид-
ные провалы в их информированности.

Недостаток средств компенсировали 
в Тбилиси?

Основной поток средств террористам до 
сих пор поступал из-за рубежа, но, воз-
можно, ситуация вскоре действительно 
начнёт кардинальным образом меняться. 
Этой весной Национальный антитер-
рористический комитет (НАК) провёл 
несколько успешных операций по лик-
видации лидеров бандподполья. Удача 
была по-настоящему редкой: обычно на 
устранение одного «амира» у спецслужб 
уходит не менее года, а тут сразу трое за 
две недели. И что примечательно: убиты 
были не просто руководители малозна-
чительных боевых групп, а те, кто дол-
гое время контролировал финансовые 
потоки, направляемые сепаратистам из 
Турции и Грузии. Все трое при жизни 
жесточайшим образом конкурировали 
между собой за контроль над финансами 
террористического подполья, и нена-
видели они друг друга гораздо больше, 
нежели охотящихся на них «неверных» – 
«кафиров» и «предателей-единовер-
цев» – «муртадов».
Звали убитых «амиров» Муханнед Абду-
салам, Гусейн Мамаев по кличке Хамза 
и Аслан Мамедов, известный по «позыв-
ному» Муаз. Хамза недолго возглавлял 
«шамилькалинский джамаат» – самую 
многочисленную и богатую махачка-
линскую группировку экстремистов, но 
именно он несколько лет выполнял функ-
ции кассира в свите ликвидированного 
в прошлом году шейха Дауда – Абдуллы 
Магомедалиева. Пока Дауд готовил 
теракты, Хамза решал, кому из боеви-
ков подкинуть деньжат, а кого подержать 
на голодном пайке. Периодически он 
выезжал в Тбилиси и Анкару за налич-
ными деньгами. Его конкуренты в битве 
за турецкий и грузинский финансовые 
потоки – Муханнед и Муаз – чаще всего 
проигрывали финансовые баталии более 
удачливому Хамзе.
Ранее зарубежные денежные поступления 

боевиков оседали в Чечне. Делились бое-
вики лишь с представителями двух даге-
станских группировок – хасавюртовской 
и кизилюртовской. После того как чечен-
ское бандподполье в конце прошлого 
десятилетия значительно поредело, лиде-
рам хасавюртовского «джамаата Джун-
дуллах» и «кизилюртовского джамаата» 
пришлось искать финансовой помощи на 
стороне. Нашли они её в Тбилиси. Лидер 
кизилюртских Алик Омаров и его хаса-
вюртский коллега Юсуп Магомедов ран-
ней весной прошлого года встретились 
с бывшим министром обороны Грузии 
Давидом Кезерашвили и Бачаной Ахалая, 
который на тот момент возглавлял гру-
зинское военное ведомство. После этих 
встреч хасавюртовские и кизилюртовские 
террористы перестали нуждаться в день-
гах – получили они порядка 5 млн долла-
ров. Другой финансовый поток, который 
шёл из Турции через Муханнеда, равнялся 
примерно 6–7 млн долларов ежегодно. 
Если к этим средствам прибавить 15 млн, 
каждый год выделяемые саудитами через 
неправительственные фонды, и 5 млн 
долларов, которые ежегодно выдают иор-
данские покровители террористов, полу-
чаем почти что заявленные Хлопониным 
30 млн с «хвостиком». Всё сходится. 

Наличность заменило чистое золото

Примечательно, что путь, по которому 
деньги доставляются на Северный Кав-
каз из-за границы, далеко не всегда 
лежит через пресловутое Панкисское 
ущелье Грузии, в котором до сих пор 
скрываются террористы – участники 
первой и второй чеченских кампаний. 
В Дагестан деньги чаще всего попадают 
так: из Турции их везут в Азербайджан, 
а оттуда – по Каспию в Махачкалу. 
Маршрут этот хорошо известен и мод-
жахедам, и пограничникам, но, по всей 
видимости, щели в водной границе 
достаточны, чтобы сквозь них просачи-
вались и люди, и деньги, и даже оружие. 
Впрочем, далеко не все средства терро-
ристы получают из-за границы и далеко 
не всегда наличными деньгами. На днях 
контрразведчики перекрыли нелегаль-
ный канал поставки промышленного 
золота – песка и слитков – с Колымы 
в Ингушетию. Золото шло целенаправ-
ленно на финансирование террористи-
ческих организаций, а за одну «ходку» 
курьеры успевали перевозить по 10–15 

килограммов драгоценного металла. 
Сотрудникам УФСБ по Магаданской 
области удалось выявить весь маршрут 
переправки, а заодно установить лич-
ности его отправителей и получателей. 
Практически все участники преступной 
цепочки задержаны и дают показания. 
Установлено, что перевалочным пунктом 
доставки золота из Магадана в Магас была 
Казань. Именно там сотрудникам ФСБ 
удалось изъять вещественные доказатель-
ства – партию колымского золота весом 
17 килограммов. Её стоимость примерно 
оценивается в миллион долларов.
Пособниками террористов выступали 
представители колымской организо-
ванной преступности – аналогичная 
схема действовала ещё несколько лет 
назад в отношениях чеченского подпо-
лья и тольяттинских мафиози. Один из 
одиозных лидеров чеченских ислами-
стов – Хож-Ахмед Нухаев – в течение 
15 лет занимался тем, что собирал деньги 
у преступных авторитетов автограда и 
отправлял их с курьерами на Северный 
Кавказ. Несколько лет назад тогдашний 
президент АО «АвтоВАЗ» Виталий Виль-
чик признался, что «сумма ежегодных 
хищений на автозаводе составляет 30 млн 
долларов», и не менее трети этой суммы 
уходило боевикам. По словам гендирек-
тора госкорпорации «Ростехнологии» 
Сергея Чемезова, «существовала «третья 
смена», которая всю произведённую про-
дукцию вывозила и продавала»; большая 
часть этих средств направлялась в Чечню 
боевикам. Теперь с «третьими сменами» 
покончено, но криминалитет продол-
жает контролировать торговлю запас-
ными частями и отправлять часть этих 
средств на поддержку боевиков.
Оперативники, принимавшие участие 
в раскрытии цепочки поставки золота 
из Магадана в Магас, утверждают, что 
преступникам пришлось активизиро-
вать свою деятельность именно по той 
причине, что весной НАК расправился 
с террористами, через которых осущест-
влялось зарубежное финансирование 
бандподполья. Пока инвесторы из ОАЭ, 
Турции и Иордании ищут новых «касси-
ров», боевики продолжают остро нуж-
даться в средствах, и именно это обстоя-
тельство вынудило поставщиков золота 
потерять бдительность. В ФСБ считают, 
что организаторы преступной цепочки 
поставки золота боевикам похитили 
золота не менее чем на миллиард рублей. 

зОЛОТОЕ ДНО
оБЩество/радикалы

Откуда кавказские боевики берут по 70 000 000 долларов 
в год на террористическую деятельность
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Кирилл пешков

Р
оссиянам предлагается 
возложить на пластико-
вые карты «представитель-
ские функции» – заменить 
паспорт, полис ОМС, води-
тельские права и пр. Как 
будто с сохранением перво-
начальных, платёжных воз-
можностей. Учитывая инте-

рес к проекту со стороны властей и 
отдельных бизнес-структур, скорее 
всего газеты и телеканалы Москов-
ской области, которой предстоит 
стать своеобразным полигоном, в 
ближайшее время обрушат настоящий 
шквал позитивных примеров того, как 
полезна и незаменима универсальная 
карта. Как легко с ней зарегистри-
роваться в очереди к специалисту в 
каком-нибудь многофункциональном 
центре или записаться к врачу в мест-
ной поликлинике.
Однако собственно хождения сред-
него россиянина по государствен-
ным учреждениям, пусть даже с уни-
версальной пластиковой картой, при 
этом никто не покажет. Никто не уви-
дит того, что с картой ли, без неё ли 
больным людям придётся метаться по 
разбросанным по области специали-
стам, чтоб пройти все необходимые 
процедуры. А побродив по трём раз-
ным отделениям, располагающимся 
в разных частях района (что далеко 
не редкость), уже можно и не дожи-
даться результатов – впору вызывать 
карету «скорой помощи» и бесплатно 
с ветерком мчаться в стационар. Не 
уменьшат карты и очереди к специ-
алистам – начиная от терапевтов и 
заканчивая сотрудником региональ-
ного БТИ.

Банкоматы будут «глотать» 
документы?

В идеале «пластик» должен помогать 
при получении государственных услуг, 
ну и, естественно, денег. Однако в 
полезности, а главное, в безотказности 
системы есть большие сомнения. Он 
и со своей основной функцией справ-
ляется пока с переменным успехом. 
Да и боятся его простые люди – вдруг 
потеряется вместе с деньгами, а вдруг 
банкомат «проглотит» карту вместе с 
зарплатой – и как потом возвращать 
законное, например, жителю район-
ного центра, где филиалов многих 
коммерческих банков нет и в помине?
Примером истинного отношения 
населения к «пластику» может слу-
жить письмо от нашей читательницы 
Марины Чаплиной, которое посту-
пило в редакцию ещё в начале этого 
года.
«Я год назад стала обладательницей 
собственной «Визы Электрон» с лого-
типом самого известного российского 
банка. 
30 декабря прошлого года на работе 
неожиданно выдали премию – 4 тыс. 
рублей. Деньги не лишние, я плани-
ровала купить на них лекарства. Но, 
так как в аптеке обещали привезти 
таблетки лишь после Нового года, 
решила положить деньги «для сохран-
ности» от себя подальше – на карточку 
Сбербанка. 
Традиционно для предпраздничных 
дней отстояла получасовую очередь к 
банкомату. Ввела код, выбрала нуж-
ную операцию, вложила деньги. И всё. 
Банкомат выплюнул карточку, и тут 
же пришло SMS, что операция отме-
нена. Деньги остались внутри терми-
нала.
«Спокойствие, только спокойствие», – 
напоминала я сама себе, пока набирала 
номер бесплатной сервисной службы 
Сбербанка. Со второй попытки я нако-
нец услышала голос живого человека, 
а не программы. Девушка посовето-
вала обратиться в ближайшее отделе-
ние банка, чтобы написать заявление 
о происшедшем.
О том, чтобы вернуть деньги сегодня, 
мне посоветовали даже и не мечтать. 
Как объяснила девушка-оператор, 

заявление будут рассматривать не 
меньше 15 рабочих (!) дней. Наконец 
спустя 20 дней «потерянная» премия 
всё-таки вернулась ко мне. 
Кстати, в подобную историю прак-
тически в канун Нового года попали 
ещё несколько моих соседей. И всем 
пришлось не меньше месяца ждать 
возврата средств. А одноклассница и 
вовсе несколько месяцев ждала воз-
врата своих кровных. В отделении 
Сбербанка так их даже встречали с 
улыбкой: мол, а вы у нас не первые.
Хочется через газету спросить – 
сколько ещё будет продолжаться это 
издевательство над людьми? Почему 
нам никто не то чтобы как-то компен-
сировал принесённые убытки, но даже 
не сказал – ИЗВИНИТЕ?!»
Марина Чаплина, Краснодарский 
край.

Сбои неизбежны?

К сожалению, проблема «проглатыва-
ния» банкоматами наличных не нова. 
С нею встречался практически каж-
дый владелец «пластика» хоть раз в 
жизни. И, что немаловажно, незави-
симо от принадлежности к тому или 
иному российскому банку.
Конечно, чаще всего страдают от 
сбоев в работе терминалов клиенты 
Сбербанка – их элементарно больше, 
чем остальных. Но, судя по оставлен-
ным в блогах и специализированных 
форумах сообщениям, не редкость и 
для Банка Москвы, «Русского Стан-
дарта» и других.
География жалоб обширна – от 
Находки до Нефтекумска. И у всех 
общение с «жадными до чужих денег» 
банкоматами обернулось испорчен-
ными праздниками, отпуском, кре-
дитной историей и даже репутацией 
порядочного человека.
Опросив множество пострадавших от 
«зависших» банкоматов, мы пришли 
к выводу, что лучший способ избе-
жать неприятностей с банкоматами – 
класть деньги на карту через опера-
торов. Правда, придётся в очереди 
постоять от нескольких минут до 
нескольких часов.
Немало неудобств и головной боли 
доставляют россиянам и периодиче-
ские отключения работы систем бан-
коматов целого региона. Взять хотя 
бы тот же Сбербанк. У него выдано 
«пластика» более 72,5 млн штук. Но 
уровень надёжности работы системы 
и частота сбоев поражает. Только по 
официальным заявлениям, перерывы 
в облуживании карт в этом году слу-
чались не раз: в апреле, июле, августе, 
сентябре и октябре – от часа до пяти. 
Как правило, прекращаются операции 
с «карточными» деньгами ночью. Но 
из опасений, что проблемы могут быть 
не решены к утру, основная часть кли-
ентов старается обращаться к «пла-
стику» в обед следующего за профи-
лактическими работами дня. 
Сам факт плановой или внеплановой 
приостановки операций, пусть даже 
на короткое время ночью, по пла-
стиковым картам ставит под сомне-
ние равенство карточки и наличной 
купюры. MasterCard и Visa годами 
зарабатывали уважение клиентов в 
США и Европе. Их основное преиму-
щество – это круглосуточные опера-
ции, даже когда живые кассиры спят 
дома. В итоге иностранцы сегодня не 
видят разницы между наличными и 
картой. 
Но для нашей страны, видимо, пре-
ждевременны дополнительные сти-
мулы в виде налогов на наличные 
операции и превращения кредиток в 
универсальные карты. Чтобы наде-
лить карту правами паспорта, полиса 
страхования и пенсионного удосто-
верения, ей вначале надо научиться 
быть просто банковской картой. А 
эксперимент лучше проводить не на 
обычных людях, а предложить чинов-
никам из правительства Московской 
области самим проверить все функции 
нового «пластика» без подстраховки в 
виде привычных наличных и паспорта 
в кармане.

Депутаты Московской областной думы в четверг приняли 
решение о выпуске универсальных электронных карт, которые 
жители региона смогут получать на добровольной основе уже с 

1 января 2013 года. На регионе собираются обкатать программу 
всероссийского масштаба. В то же время инновация может серьёзно 

осложнить жизнь тем, кто решится применить новшество в своей 
личной жизни.

На жителях Московской области 
хотят поставить опыт с применением 

электронных документов

Универсальная электронная карта 
базируется на основе вполне зауряд-
ной платёжной банковской карты. 
Инфраструктуру для проведения опе-
раций обеспечивает компания «Уни-
версальная электронная карта», в 
которой большую долю имеет Сбер-
банк. Его участие отразилось и на 
используемых технологиях, носящих 
гордое название объединённой рос-
сийской платёжной системы, преем-
ницы технологии «Сберкарт».
Естественно, основным эмитентом и 
представителем этих карт становится 
сам Сбербанк. В будущем предпола-
гается дать возможность коммерче-
ским банкам эмитировать подобные 
карты, но пока это на словах. На дан-
ный момент крупнейший банк страны 
запускает уникальный проект – соз-
даёт платёжную систему, в которую 
будут отчисляться проценты за каж-
дую проведённую операцию.
По мере приближения этого проекта 
к реализации складывается единая 
картина из всевозможных разроз-
ненных законодательных инициатив. 
Уже не кажется странным, что около 
года назад предлагали запретить 
карточные операции любых агентов, 
обрабатывающих данные об опера-
циях за пределами России. Понятно, 
что такое желание было вызвано не 
столько заботой об укреплении наци-
ональной безопасности, сколько 
потребностью в удалении с игрового 
поля главных конкурентов. Уже в этом 
году предлагали запретить расчёты 
наличными за все крупные покупки, а 
чуть позже узаконить выдачу заработ-

ной платы только на «пластик». Всё 
очень удобно. Правда, не совсем для 
вас. Вы-то просто получаете деньги – 
а с них процент в копилку системы, вы 
расплачиваетесь карточкой – и здесь 
система получает свою долю. Полу-
чается своеобразный налог за любое 
финансовое движение, а помимо 
этого банк, в котором вы получили 
карточку (то есть новый паспорт, 
права и всё прочее), будет брать 
деньги за её обслуживание – всё про-
сто. Почему это оказалось срочно 
нужно властям, чем вызвано решение 
обкатать этот проект на Московской 
области и почему основным игроком 
стал Сбербанк? Можно только дога-
дываться.
Не менее странным выглядит тот 
факт, что проект будет получать дота-
ции. «Первоначально на проект по 
универсальным электронным картам 
выделено 400 млн рублей. Надо пони-
мать, что будет потрачено меньше, 
потому что очереди за получением 
карт нет», – сообщил на заседании 
областного парламента председатель 
комитета по вопросам транспортной 
инфраструктуры, связи и информати-
зации андрей Вихарев.
Депутат также отметил, что первый 
год обслуживания универсальной 
электронной карты для владельца 
будет совершенно бесплатным. 
«В дальнейшем, возможно, будет взи-
маться плата за годовое обслужива-
ние, но пока точной информации нет. 
За 2013 год мы должны найти ответ на 
этот вопрос», – добавил Вихарев, по 
информации Интерфакса.

за обслуживание «паспортов» придётся платить?
спрАВКА

КАРТА
ПРОБЛЕМ

В теории новая система решит проблему очередей. С практикой — сложнее 
                              фото: ИТаР-ТаСС
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Дмитрий Ледашин, 
Виктор Хрущёв

О
бвинения в убийстве и про-
явлении насилия в обще-
ственном месте предъяв-
лены двум мальчикам в 
возрасте 15 лет и одному 
подростку 16 лет. Все они 
были до последнего вре-
мени игроками клуба 
«Нойв Слотен» из Амстер-

дама. Суд над ними состоится в сере-
дине декабря.
Трагедия на футбольном поле про-
изошла в городе Альмере 2 декабря. 
Ричард Ньювенхаузен, которому в 
этом году исполнился 41 год, выступал 
в роли лайнсмена на любительском 
матче юниорской лиги. При этом, как 
часто случается в подобных турнирах, 
только главный судья представлял 
нейтральную для двух клубов сторону. 
А оба боковых арбитра были судьями 
от встречающихся команд: Ньювенха-
узен представлял местный «Бюйтен-
бойз», а его коллега на другой бровке – 
«Нойв Слотен».
Представителям столичной команды с 
самого начала не понравилась работа 
линейного арбитра из провинции, они 
всячески выражали своё недовольство, 
чем, естественно, возбудили игроков 
на поле. Как результат – после одного 
из спорных эпизодов юные гости 
начали избивать Ньювенхаузена прямо 
на кромке поля. Долгое время никто 
не мог вмешаться в самосуд, а когда 
футболистов оттащили, Ньювенхаузен 
был довольно сильно помят. Его доста-
вили в госпиталь, где он умер через 
несколько часов после инцидента.
Когда полиция стала разбираться с 
подробностями публичного убий-
ства, оказалось, что в матче на стороне 

«Бюйтенбойза» участвовал 15-летний 
сын погибшего арбитра. При этом 
некоторые свидетели указывают, что 
поводом к нападению на лайнсмена 
стал инцидент на поле как раз с уча-
стием его юного отпрыска.
Случившееся потрясло голландское 
спортивное сообщество. Руковод-
ство «Нойв Слотена» расформировало 
команду своего клуба в этой возраст-
ной категории. Её уже сняли со всех 
текущих соревнований, а националь-
ная федерация футбола на ближайшие 
несколько недель отменила в Стране 
тюльпанов любительские матчи всех 
уровней – от юниорских до взрос-
лых. Чиновники шокированы проис-
шедшим и ищут способ недопущения 
подобных инцидентов в будущем.
С официальным заявлением по поводу 
случившегося в Голландии выступил 
президент Международной футболь-
ной федерации Йозеф Блаттер, кото-
рый направил письмо с соболезновани-
ями Ассоциации футбола Нидерландов. 
«Я хотел бы выразить соболезнова-
ния семье погибшего судьи. Я глубоко 
шокирован, узнав об этом инциденте. 
Футбол является зеркалом общества, и, 
к сожалению, худшие стороны нашей 
жизни, такие как насилие, тоже нахо-
дят в нём своё отражение. Однако я 
по-прежнему убеждён, что футбол 
благодаря постоянным усилиям таких 
людей, как господин Ньювенхаузен, 
является силой добра, и мы должны 
продолжать показывать людям этот 
положительный пример», – говорится 
в заявлении Блаттера.
На самом деле история с гибелью 
арбитра на футбольном поле хоть и 
крайне нелепа в своей трагичности, 
но по большому счёту не является 
чем-то из ряда вон выходящим (см. 
справку «Нашей Версии»). Нападения 
на судей во время футбольных матчей 
стали делом настолько будничным, 
что составить список последних по 
времени подобных инцидентов было 
делом буквально получаса поисков в 
Интернете.
При этом арбитров чаще других делают 
крайними в отдельных скандальных 
футбольных историях. Судьям в вину 
вменяется буквально каждая оплош-
ность: пропуск явной грубости с одной 
стороны и фиксация точно такого же 

нарушения – с другой, непоследо-
вательность в вынесении наказания 
командам хозяев и гостей, произволь-
ная трактовка похожих игровых эпи-
зодов, наконец, вынесение наказаний, 
которые имеют самое непосредствен-
ное влияние на результат матча (назна-
чение пенальти, удаление игроков или 
отмена голов из-за положения «вне 
игры») – всё это накаляет обстановку 
вокруг игры и в итоге даёт мощный 
эмоциональный всплеск со стороны 
как игроков и тренеров, так и футболь-
ных болельщиков.
При этом футбольным людям отлично 
известно и то, что самый простой спо-
соб добиться фиксированного резуль-
тата матча – это договориться с судьёй. 
Ведь два десятка свистков в одну сто-
рону, несколько штрафных в пользу 
заинтересованной стороны, в конце 
концов, пенальти, пускай иногда и 
весьма спорный, способны решить 
исход той или иной встречи. А поймать 
арбитра за руку очень сложно...
И хорошо, когда дело в подобных слу-
чаях ограничивается словесными пере-
палками, высказыванием претензий 
в подтрибунных помещениях стади-
онов или на послематчевых пресс-
конференциях. Гораздо хуже, когда 
не сумевший справиться с эмоциями 
участников матча арбитр попадает под 
горячую руку футболиста, тренера или 
руководителя команды.
А то, что «снести крышу» может даже 
у куда более солидного человека, 
чем 15-летний игрок голландской 
юниорской команды, подтверж-
дает, например, факт футбольной 
биографии уважаемого президента 
Российского футбольного союза 
Николая Толстых. Болельщики со 
стажем помнят, как в далёком уже 
1996 году Николай Александрович, 
будучи руководителем московского 
«Динамо» и одновременно Профес-
сиональной футбольной лиги, после 
матча своих подопечных против вла-
дикавказской «Алании», проигран-
ного, по его мнению, по воле рефери 
Юрия Чеботарёва, пригласил судью в 
раздевалку «посмотреть в глаза ребя-
там». Кто и на кого в присутствии 
Толстых смотрел, точно неизвестно, 
но Чеботарёв вышел с динамовской 
территории с синяком на лице...

Футбольная голландия потрясена 
историей недельной давности: трём 

молодым игрокам клуба «Нойв Слотен» 
предъявлено обвинение в убийстве 

арбитра. При этом юные футболисты 
совершили своё преступление не в 

темноте проходного двора, а публично, 
во время матча против сверстников из 

команды «Бюйтенбойз».

НЕДЕТСКАЯ ИГРА
Профессия футбольного арбитра – одна из самых опасных в спорте

Капитан лиссабонской «Бенфики» отправил арбитра в нокдаун. Хорошо, что не убил!                                    фото: ИТаР-ТаСС

Расправы над судьями: 
от Таджикистана до Аргентины
Трагедий, сравнимых с печальной 
историей Ричарда Ньювенхаузена, 
в мировом футболе всё же не очень 
много. За последние годы лишь 
однажды арбитр был убит во время 
футбольного матча.
Рефери Тимолеон Кастильо нашёл 
свою смерть во время матча в вене-
суэльском местечке Сан-Рафаэль. 
Убийца выстрелил в голову 42-лет-
нему арбитру и смог скрыться с 
места преступления. По сообщениям 
полиции, преступник был на три-
буне, а затем вступил в перепалку с 
судьями из-за неправильно, по его 
мнению, засчитанного гола. Затем 
фанат выбежал на поле с пистолетом 
и застрелил арбитра.
Однако вообще нападений игроков 
на судей за последние два сезона 
случилось немало. Недавно в Тад-
жикистане игроки «Энергетика» из 
Душанбе избили главного арбитра 
матча чемпионата страны против 
«Истаравшана». Сначала футболис ты 
стали спорить с судьёй, недоволь-
ные его решениями, а затем напали 
на него.
В апреле 2012 года полузащитник бра-
зильского клуба «Ирандуба» Дерлан 
был арестован полицией за избиение 
арбитра Жоао Батисты Брито. После 
того как судья показал игроку крас-
ную карточку, тот вспылил и набро-
сился на арбитра с кулаками. лишь 
при помощи полиции футболис та уда-
лось оттащить от Брито.
Но в инцидентах с арбитрами заме-
чены не только горячие южноаме-
риканцы. В конце прошлого года 
игрок английского клуба «Реддич» 
Джон Макензи набросился на судью 
с кулаками после того, как арбитр 
принял решение удалить его. Повер-
женный серией ударов в голову 
рефери прекратил встречу, заявив, 
что в таком состоянии дальше про-
должать работу он не может.
В России в июне 2011 года в ходе 
Кубка Черноземья футболисты 
команды «Магнит» из Железногорска 
по ходу матча против СК «Смоленск» 
не раз задирали судейскую бригаду 
во главе с Дмитрием Тарасовым, 
а в перерыве они и поддерживаю-
щие футболистов местные жители 
избили арбитров. Что интересно, 
рефери матч продолжил. Но после 
матча ещё раз испытал на себе силу 
кулаков местного клуба.
Месяцем ранее прокуратура Кур-
гана завела уголовное дело на игро-
ков местной команды «Строитель», 
избивших арбитра матча чемпионата 
города по мини-футболу. В резуль-
тате нападения 56-летний судья 
Вячеслав Родионов пережил оста-
новку сердца, клиническую смерть 
и оказался в коме. Как говорилось 
в отчёте прокуратуры, Родионову 
были причинены телесные повреж-
дения «за неправильное судейство».
аргентинский арбитр Уго Вега в 
марте 2011 года попал в больницу 
после матча между командами 
«Хувентуд Католика» и «Спортиво 
лагуна». В ходе игры футболисты 
«Католики» набросились на судью 
и избили его до потери сознания. 
Сам Вега затем рассказывал, что 
его избивали руками и ногами и он 
«очень испугался».
Закончить этот небольшой, но 
печальный обзор самых скандаль-
ных случаев нападения на арбитров 
хочется весьма показательной исто-
рией из середины1970-х годов. В той 
же аргентине во время матча команд 
«Хувентуд» и «Хенераль Кабальеро» 
судья Хосе леон Бегудо удалил с 
поля игрока хозяев Хоакина Маси-
аля. Когда же тот с помощью кулаков 
попытался оспорить это решение, 
арбитр вытащил пистолет и застре-
лил футболиста. У этой истории было 
продолжение: сидевший на трибуне 
брат спортсмена вскоре после этого 
застрелил судью Бегудо.

спрАВКА
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Михаил КОРЯКИН, доктор 
медицинских наук, профессор, 
главный врач Республиканского 
центра репродукции человека 
и планирования семьи:

– Идея создания такой вак-
цины не нова. Но как пре-
творить её в жизнь, не полу-
чив случайно ненужных 
побочных эффектов, – вот 
в чём главная сложность. 
Добиться высокой избира-
тельности подобного пре-
парата – мечта любого 

иммунолога. И если амери-
канским исследователям 
удастся это сделать, то их 
ждёт вечная слава и земной 
рай. Потому как аутоиммун-
ными заболеваниями кроме 
беременных и родящих стра-
дают десятки, если не сотни 
миллионов людей. Если же 
это им не удастся, то кому-
нибудь повезёт больше, и в 
конце концов кто-то создаст 
эту и другие вакцины, но 
хотелось бы, чтобы это слу-
чилось пораньше.

ЗдоровЬе

Материалы подготовила Ирина лИСИЧКИНа

Е

Говорят, что

колбаса и котлеты сокращают жизнь

Говорят, что

беременных избавят от осложнений

жедневное употребление красного мяса – свинины, говядины, баранины – чре-
вато сердечно-сосудистыми и онкологическими заболеваниями и существенно 
сокращает продолжительность жизни, предупреждают заокеанские учёные.
Сотрудники Гарвардской медицинской школы в течение 20 лет регулярно обследо-

вали 120 тыс. американцев, попутно расспрашивая пациентов об их гастрономических при-
страстиях. В итоге выяснилось, что обилие в рационе красного мяса на 18% увеличивает риск 
развития болезней сердца, а вероятность возникновения рака повышается на 10%. При этом 
уровень смертности среди активных мясоедов на 13% превышает обычные показатели. Если 
же в меню хотя бы несколько раз в неделю присутствует переработанное мясо (в виде кол-
басы, сосисок, ветчины или котлет), то смертельные риски возрастают на 20%. Как отмечают 
специалисты, в 7–9% случаях преждевременной смерти можно было избежать, если бы паци-
енты в своё время отказались от красного мяса.
«Составить диету таким образом, чтобы употребление красного мяса, в особенности обра-
ботанного, было безопасным для здоровья, крайне непросто. Поэтому тем, кто бережёт 
свой организм, рекомендуется по возможности заменить эти продукты курицей, рыбой и 
другими источниками белка, например орехами», – говорят авторы исследования. Есть 
свинину, говядину и баранину они советуют не чаще двух раз в неделю, причём выбирать 
следует именно цельные куски: чем меньше мясо было обработано, тем лучше.

мериканские 
учёные при-
б л и з и л и с ь 
к созданию 

вакцины, предотвра-
щающей осложнения 
во время беременно-
сти. Как предполага-
ется, новый препарат 
избавит женщин от 
иммунных наруше-
ний.
Результаты иссле-
дования, проведён-
ного в медицинском 
центре при детской 
больнице Цинцин-
нати, показали, что 
в организме будущей 
матери активизиру-
ются особые клетки, 
которые мешают 
её иммунитету рас-
познавать плод как 
чужеродное тело и 
препятствуют его 
отторжению. По сло-
вам исследователей, 
для успешного тече-
ния беременности 
необходимо, чтобы 
организм женщины 
«смирился» с анти-
генами, унаследо-
ванными ребёнком от отца. Эти 
антигены провоцируют женскую 
иммунную систему на активный 
ответ (поскольку воспринимаются 
чужеродными), однако он подав-
ляется особым типом защитных 
клеток. Они появляются только во 
время беременности и исчезают 
вскоре после родов. При вына-
шивании следующего малыша эти 
клетки появляются снова и «вспо-
минают» первую беременность. 
Эта иммунологическая память обе-
спечивает дополнительную защиту 
плода от атаки иммунной системы 
женщины. Именно этим можно 

объяснить, почему осложнения во 
время второй и последующих бере-
менностей встречаются реже, чем 
во время первой.
Авторы изыскания надеются, что 
их открытие поможет в разработке 
вакцины для предотвращения 
преждевременных родов и других 
осложнений при беременности. 
Более того, она сможет приме-
няться не только в акушерстве, но 
и для лечения аутоиммунных забо-
леваний, например ювенильного 
идиопатического артрита (хрониче-
ского воспаления суставов) и сахар-
ного диабета первого типа.

А

К О М М Е Н Т А Р И й

Мария ОВСЯННИКОВа, кандидат медицинских наук, врач-терапевт первой категории, 
главный специалист медицинского управления компании «лЕОВИТ нутрио»:

– В последние годы опубликовано достаточно много серьёзных научных исследо-
ваний, посвящённых влиянию на здоровье так называемого красного мяса, осо-
бенно обработанного и консервированного. Но их результаты довольно противо-
речивы. Хотя большинство из них действительно свидетельствует об увеличении 
риска развития сердечно-сосудистых заболеваний (например, атеросклероза), 
рака кишечника, молочных желёз, яичников, простаты, поджелудочной железы 
и других органов при высоком потреблении красного мяса, а также о снижении 
этого риска при уменьшении в рационе его количества. Влияние мяса на возник-
новение и прогрессирование сердечно-сосудистых заболеваний связано в пер-
вую очередь с высоким содержанием в нём животных жиров. а повышение риска 
развития рака учёные объясняют преимущественно влиянием потенциальных 
канцерогенов – азотистых соединений красного мяса. Согласно рекомендациям 
экспертов по рациональному питанию следует избегать однообразия в пита-
нии, в том числе ежедневного включения в рацион красного мяса и содержащих 
его продуктов. Этого можно достичь, отдавая предпочтение блюдам из рыбы 
или птицы. Но, разумеется, при нечастом потреблении (два-три раза в неделю) 
в разумных количествах (в среднем 80–120 граммов на порцию) и говядина, и 
свинина, и баранина могут быть в рационе здорового человека в качестве пре-
красных источников животного белка, жиров, витаминов (особенно В12), железа 
и других минералов, экстрактивных и прочих веществ, полезных для организма.

К О М М Е Н Т А Р И й

Сергей Тетерин
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на днях в гамбурге состоялась 
премьера мюзикла «рокки», 
продюсерами которого стали 
сильвестр сталлоне и братья 

кличко. Это не первый проект 
голливудской звезды, который не 
имеет прямого отношения к кино. 

актёр, режиссёр и сценарист слай – 
как человек-оркестр – и бизнесом 

занимается, и рестораны открывает, 
и даже одежду модную выпускает. 

правда, далеко не все проекты 
были успешными, но сталлоне не 
намерен останавливаться и даже 

собирается попробовать свои силы 
на театральной сцене.

Мария Ческис

В
фильме «Рокки», который при-
нёс Слаю, как его ласково 
называют в Голливуде, извест-
ность и «Оскар», Сталлоне не 
только сыграл главную роль, 
но и выступил сценаристом.  
а вот мюзикл «Рокки» задумал 
вовсе не Сильвестр, а бра-
тья Кличко. На предложение 

братьев-боксёров Сталлоне сразу же 
согласился. 
Мюзикл, созданный по мотивам одно-
имённого фильма, получившего в 1976 
году три премии «Оскар», театральные 
критики уже назвали премьерой года. 
В нём присутствуют все главные герои 
фильма, а также звучат полюбившиеся 
зрителю хиты Gonna Fly Now и Eye of the 
Tiger. Бюджет составил 15 млн долла-
ров. В дальнейшем создатели собира-
ются показать его на Бродвее, а потом 
проехать с гастролями по всему миру. 
«Для меня фильм «Рокки» очень мно-
гое значит, – сказал Виталий Кличко. – 
Впервые я посмотрел его лет в 15–16 в 
видеосалоне во времена перестройки. 
Тогда в СССР в кино такие фильмы не 
показывали. Именно после этой кар-
тины я и решил стать боксёром. Без 
Сильвестра никакого мюзикла не было 
бы. Мы получили огромное удоволь-
ствие от работы с ним».
Однако кино и мюзиклами карьера 
Сталлоне не ограничилась. Ещё в 90-е 
он получил предложение принять уча-
стие в ресторанном бизнесе и стать 
совладельцем сети ресторанов «Пла-
нета Голливуд». Партнёрами актёра 

были его коллеги по цеху арнольд 
Шварценеггер, Деми Мур и Брюс Уил-
лис. На пике своей популярности «Пла-
нета Голливуд» объединяла около 50 
ресторанов по всему миру. Правда, 
большей частью акций сети владели 
вовсе не звёзды, зато последние 
решили диктовать свои условия по 
развитию бизнеса, а руководство про-
екта не желало форсировать события. 
Шварценеггер и Сталлоне под угрозой 
полного выхода из «Планеты Голливуд» 
добились открытия нового бренда – All 
Stars Cafe, что стало первым шагом 
к разорению. Далее началась целая 
полоса неудач, от развода Деми Мур и 
Брюса Уиллиса до террористов, кото-
рые взорвали рестораны в Кейптауне 
и Брунее. Новые заведения откры-
вались уже в долг, и настал момент, 
когда компании пришлось объявить 
себя банкротом. 
Но на этом ресторанный опыт Слая не 
закончился. Несколько лет назад актёр 
приобрёл итальянский ресторан Buca 
di Beppo в лос-анджелесе. Этот проект 
оказался куда более успешным. Подра-
батывает Сталлоне и в рекламе. В 2010 
году звезда боевиков стал лицом ита-
льянского бренда эксклюзивных ручек 
Montegrappa. а ещё раньше, в 2008-м, 
Слай заключил контракт с третьим по 
величине производителем водки в 
России – холдингом «Синергия» – на 
рекламу водки «Русский лёд». Говорят, 
что контракт со Сталлоне обошёлся в 
миллион долларов. Ну а в этом году 
должна появиться мужская одежда под 
брендом Sly. Сам актёр уверен в успехе 
проекта и даже взял в команду извест-
ного специалиста в области ретейла – 
Майкла Генри. «Я прожил жизнь и знаю, 
как и что работает, – объяснил Стал-
лоне. – Выбрать себе одежду – это пер-
вый шаг к созданию характера». Вдох-
новение создатели коллекции черпают 
в образах двух самых известных пер-
сонажей Сталлоне – Рокки и Рэмбо, а 
одежда рассчитана на мужчин от 20 до 
40 лет.
Но и на этом Слай не останавлива-
ется. актёр активно увлекается живо-
писью. В 2009 году на престижной 
выставке изобразительного искусства 
Art Basel Miami Beach была представ-
лена первая экспозиция голливудской 
звезды. Несколько картин у актёра 
даже купили за 40–50 тыс. долларов. 
Есть у Сталлоне и другая мечта – играть 
на театральной сцене. Он даже нанял 
для этого агента в лондонском теа-
тре «Вест-Энд», но пока предложений, 
интересных ему, не поступило.

кулЬтура
шёпоТ

Говорят, что
Питера Джексона обвинили в убийстве 

животных

о данным защитни-
ков животных, во 
время съёмок трило-
гии «Хоббит» погибли 

27 четвероногих и пернатых 
актёров из 150 представлен-
ных. Произошло это, по мне-
нию активистов, из-за жесто-
кого обращения и плохих 
условий содержания. В част-
ности, лошади, куры, овцы 
и козы постоянно получали 
травмы во время съёмок. При-
чём зоозащитники утверж-
дают, что ранее уже подавалась 
жалоба на руководство кино-
студии, но никаких действий 
не последовало. После этого 
активисты обратились в орга-
низацию, ведущую борьбу за 

права животных – PETA. Акти-
висты также призывают бойко-
тировать картины Питера Джек-
сона, который, по их мнению, 
прекрасно мог бы обойтись во 
время работы над фильмом и без 
участия животных, создав их с 
помощью компьютерной гра-
фики. Однако сам режиссёр все 
обвинения отрицает. Он заявил, 
что было проведено тщатель-
ное расследование, в результате 
которого не было обнаружено 
признаков жестокого обраще-
ния с животными. Правда, про-
дюсеры не отрицают, что неко-
торые представители фауны 
действительно умерли, но уве-
ряют, что это произошло по 
естественным причинам. 

п

Говорят, что
Наталья водянова запустила 

благотворительный интернет-бутик

нлайн-магазинов, тор-
гующих брендовой 
одеждой, очень много. 
Но нет ни одного, 

который перечислял бы сред-
ства на благотворительность. 
«Идея возникла год назад, 
когда муж предложил мне 
избавиться от ненужных вещей 
в гардеробе, – рассказала соз-
дательница re-sale магазина 
дизайнерской одежды и новых 
вещей прошлых коллекций 
Ирина Вольская. – Посте-
пенно я начала понимать, что 
и у моих подруг такая же ситу-
ация. Но, самое 
главное, мы 
решили не просто 
продавать вещи, 
но и перечислять 
часть средств на 
благотворитель-
ные цели». На 
сайте можно при-
обрести винтаж-
ные и модные 
вещи. Есть целый 
раздел Naked 
Heart Boutique, 
где продают 
одежду, которую 
носила Наталья 
Водянова, явля-
ющаяся одним 
из организа-
торов проекта. 
«Когда-то я сама 

выбирала эти вещи с любовью, 
носила их, – говорит модель. 
– Они с историей, и расста-
ваться с ними мне всегда было 
тяжело. Но для такого дела я 
отдавала их с радостью, наде-
юсь, что проект станет очень 
успешным и выйдет на миро-
вой уровень». Выбирать и при-
мерять вещи можно не только 
на сайте, филиал открыт в уни-
вермаге «Цветной». А в бли-
жайшем будущем планируется 
запустить приложение для 
iPhone, которое ускорит про-
цесс покупки. 

о

Говорят, что
шаманы разгоняют тучи для 

Никиты Михалкова
оссийский режиссёр 
трудится над новым 
проектом – экраниза-
цией рассказа Ивана 

Бунина «Солнечный удар». 
Съёмки на данный момент про-
ходят в Швейцарии, где погода 
явно не задалась, там посто-
янно идут дожди. А тем време-
нем в Якутии очень ждут при-
езда Никиты Сергеевича, кото-
рый возглавляет Российский 
союз кинематографистов и 
должен подписать соглашение 
о сотрудничестве с местными 
органами власти. Произойти 
это должно на конференции 
о развитии кинематографии в 
республике. «Самым ожидае-
мым событием конференции 
для наших кинематографи-
стов должно стать подписание 

соглашения о сотрудничестве 
председателем правительства 
Республики Саха (Якутия) 
Галиной Данчиковой и предсе-
дателем Союза кинематографи-
стов России Никитой Михалко-
вым, – заявили в министерстве 
культуры и духовного развития 
Республики Саха. – Однако в 
данный момент Никита Серге-
евич находится в Швейцарии. 
Погода не жалует и срывает 
съёмочный процесс, что ставит 
под сомнение участие режис-
сёра Михалкова в подписании 
соглашения». Чтобы как-то 
помочь режиссёру, якутские 
деятели культуры обратились к 
самым могущественным мест-
ным шаманам, дабы те «обря-
дом развели тучи на другом 
конце Земли». 

р

РОККИ ИзОБИЛИЯ
Братья Кличко и Сталлоне представили мюзикл 

о знаменитом боксёре
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–К
ниги, что вы 
пишете, совсем 
не похожи на 
детективы. но 
тем не менее их 
упорно причис-
ляют к этому 
жанру.
– Почему-то у нас 

принято называть детективами произ-
ведения, где есть убийство. Если исхо-
дить из этого, то вся мировая литература 
– сплошной детектив. Но к реально-
сти это не имеет никакого отношения. 
Меня же привлекают запутанные исто-
рические события, происходившие 
в нашей действительности. Я с боль-
шим удовольствием писала трилогию 
«Источник счастья». Это историче-
ский роман о событиях революции 1917 
года и о гражданской войне. Большой 
серьёзный роман! Какой же это детек-
тив? Хотя без убийств там не обошлось. 
– Как подтверждение сказанному 
выходит ваша новая книга, кото-
рая посвящена историческому 
событию, заключению пакта 
молотова – риббентропа. чем 
вас привлёк этот исторический 
период?
– Тем, что события ХХ века в России – 
это самая таинственная тема из тех, 
что я знаю. 

Этот период гораздо загадочнее, чем вся 
история Древнего Египта, вместе взя-
тая. Чем глубже знаешь историю, тем 
больше начинаешь ценить сегодняш-
ний день. Когда вдруг раздаются апока-
липтические плачи о конце света, мне 
просто хочется пожалеть этих людей. 
Потому что за ХХ век Россия пере-
жила столько страшного и тяжёлого… 
Я очень хорошо помню страх своей 
прабабушки, своих дедов, эти шепотки 
на кухне, невозможность что-то вслух 
произнести. Иногда я просыпаюсь и 
думаю: какое счастье, что я родилась не 
в 1910-м, как моя бабушка, не в 32-м, 
как папа, не в 37-м, как мама…
– Когда вы обратились к теме 
пакта и начали собирать инфор-
мацию о том периоде, ваше пред-
ставление о Сталине и истории 
нашей страны в процессе работы 
изменилось? И если изменилось, 
то как?
– Конечно, изменилось. Я прохо-
дила в своей работе над этой книгой 
несколько разных этапов. Началось всё 
с чтения исследований историков, как 
сталинистов, так и антисталинистов, 
а я человек впечатлительный и легко 
загораюсь чужими эмоциями. И вольно 
или невольно моё ощущение той реаль-
ности менялось в ту или иную сторону. 
Хотя позиция сталинистов для меня 
неприемлема, скажу честно, что пыта-
лась уважать мнения обеих сторон, 
пыталась слышать и воспринимать их 
доводы и аргументацию. Потом нача-
лось время знакомства с документами. 
Особых усилий для их поисков прила-
гать не пришлось, так как в большин-
стве своём они изданы и доступны, 
а для ознакомления с ними даже не 

нужно идти в архивы. И вот тут-то 
начало складываться моё собствен-
ное мнение. Сейчас меня, видимо, 

как и остальных небез-
различных к истори-

ческим событиям 
людей, больше 

всего волнует 
загадка 22 

июня. Поэ-
тому мой 
следующий 

роман, 

к которому я сейчас приступила, посвя-
щён этой теме. Скажу сразу, у меня нет 
ответа на все вопросы, которые суще-
ствуют внутри того времени. 
– чем ваш труд отличается от 
работ историков, биографов, 
других писателей?
– У меня есть своё ощущение, и прежде 
всего оно сводится к тому, что не нужно 
искать абсолютную истину. Люди, 
которые пытаются рационально объ-
яснить иррациональные вещи, а к ним 
прежде всего относятся эмоции и чело-
веческая психология, идут по ложному 
пути. У меня сложилось ощущение, 
что все проблемы заключались не в 
каких-то стратегических ошибках, пла-
нах, неверном расположении войск, а 
в элементарном страхе. В момент гит-
леровского наступления 22 июня 1941 
года Сталин впервые столкнулся с 
очень сильным и серьёзным противни-
ком, до этого его противниками были 
Бухарин, Троцкий. И ещё был абсо-
лютно чудовищный эпизод с финской 
войной. Все доводы для этой корот-
кой войны сводились к необходимо-
сти отодвинуть границу от Ленинграда. 
Они были нелепы изначально, прежде 
всего потому, что финны не представ-
ляли никакой угрозы и не собирались 
предпринимать каких-либо действий 
в этом направлении. Но если бы не 
было войны с Финляндией, не было бы 
блокады Ленинграда. И, не вдаваясь в 
исторические подробности, скажу, что 
для меня очевидно: причиной пораже-
ний первых месяцев войны были расте-
рянность и страх и абсолютная полити-
ческая беспомощность.
– В вашей новой книге фигури-
рует врач-психиатр. Вы действи-
тельно считаете, что этот чело-
век не только существовал, но и 
помогал главам государств изба-
виться от душевных недугов?
– Да, у этого героя есть прототип, и он 
действительно работал с Гитлером, и 
именно он поставил будущему фюреру 
диагноз «истерическая слепота». Это 
заболевание преследовало автора Mein 
Kampf после отравления газом в Пер-
вой мировой. Пациент был очень пода-
влен и постоянно впадал в депрессии, 
но широко известен факт, что его врач, 
чтобы поднять дух своего больного, ска-
зал: «Вы спасёте Германию». И рыдав-
ший в тот момент фюрер запомнил 
эти слова, а известие так его окры-

лило, что в 1934 году и заработала вся 
эта машина. А то, что в Третьем рейхе у 
всех были врачи, – это факт известный, 
ведь практически у всех офицеров дела 
со здоровьем были неважными. 
– Случайно ли совпадение, что 
главная героиня, как когда-то и 
вы, танцует в балете Большого 
театра и живёт в семье медиков?
– Конечно, какие-то общие черты у 
меня с моими героинями и героями 
есть. Она живёт не просто в семье меди-
ков, но и в квартире на Мещанской, и я 
описываю ту квартиру, в которой сама 
жила до шести лет. 
– Вы с детства занимались бале-
том. а как поживают ваши дочери 
Дарья и анна? Вы как-то влияли 
на них с выбором профессии?
– Они уже взрослые, так что влиять 
поздно. Старшая, Аня, – уже замуж-
няя дама, она оканчивает сейчас вто-
рой институт. После исторического 
факультета МГУ она учится на факуль-
тете документального кино во ВГИКе. 
Аня уже неоднократно становилась 
лауреатом многих кинопремий, а её 
фильмы постоянно участвуют в раз-
личных фестивалях. Младшая, Даша, в 
этом году поступила тоже во ВГИК, но 
её профессией станет мультипликация. 
Обе дочери в отличие от меня избрали 
себе другой путь. Хотя, если говорить 
о наследственности, младшая неплохо 
пишет сценарии мультфильмов. 
– а какова была роль вашего 
мужа-документалиста алексея 
шишова в воспитании дочерей? 
– Он хороший папа. Но, честно говоря, 
мы специально воспитанием не зани-
мались: в угол не ставили, мороженого 
не лишали.
– но ведь они пошли по его стопам. 
он же снял нашумевший в своё 
время фильм об Иосифе Брод-
ском «ниоткуда с любовью...» 
– Это произошло без всяких усилий 
с его стороны. Хотя это не совсем его 
путь. Действительно, старшая стала 
кинодокументалистом, но не потому, 
что это было влияние папы, а потому, 
что ей это нравилось. А мультфильмы – 
это совсем другой жанр. 
– а какое у вас отношение к кино, 
снятому по вашим романам? 
– Мне очень не понравились эти опыты. 
Но так как это было очень давно, я с 
удовольствием забыла эти грустные 
истории, и у меня нет никакого жела-
ния возвращаться к ним вновь.
– К сделанным или к будущим 
экранизациям?
– К экранизациям вообще. Мне эта 
тема неинтересна. 
– чье мнение о ваших романах 
для вас особенно важно?
– Моих близких. Анна помогает с 
внешним видом моих героев, а супруг 
чувствует, как жёстче закрутить сюжет.
– Как вы можете охарактери-
зовать себя? Вы – лояльный и 
беспристрастный человек, бес-
страшны ли вы, когда пишете 
свои произведения?
– Нет, человек я робкий, тихий, каби-
нетный. Но в своём кабинетном труде я 
ничего не боюсь, потому что знаю, что 
от страха врут, а врать я не могу органи-
чески, и если в этом заключается бес-
страшие, то да – я бесстрашна.

Беседовала лариса алексеенко

. Полина Дашкова: НЕ ХОЧУ 
вОзвРАЩАТЬСЯ 

К ЭКРАНИзАЦИЯМ

Она звалась Татьяна.  
Но широкую известность 

получила под именем 
Полина. Свою же фамилию, 
оканчивающуюся на «о» – 

Поляченко, по настоятельной 
просьбе редакции в мгновение 

заменила на женскую, 
производную от имени 

младшей дочери – Дашкова. 
С тех пор, с 1996 года, 

Дашковой было написано  
20 произведений.

Для меня очевидно: 
причиной поражений 
первых месяцев войны 
были растерянность  

и страх  
и абсолютная 
политическая 

беспомощность

LO
R

I



10—16.12.2012  № 48 (373) 23в конце концов
ГоросКопсТрипТиз по прАзДНиКАМ

 

Ч
И

Т
А

Й
Т

Е Н
О

М
Е

Р
А

Х

С ДНёМ ЧАЯ!

В
ьюги и морозы не помешают нам 
отметить очередные праздники. 10 
декабря сразу два знаменательных 
повода. Во-первых, это Всемирный 
день футбола. Некоторые утверж-
дают, что предшественником фут-
бола была дикая игра саксонцев 
в VIII веке. На поле битвы после 
сражений они пинали отрублен-

ные головы противника. Во-вторых – Меж-
дународный день прав человека. 10 декабря 
1948 года была принята Всеобщая декларация 
прав человека. 11 декабря, в день рождения 
«короля танго» Карлоса Гарделя, отмечается 
Международный день танго. Кстати, слово 
«танго» появилось значительно раньше, чем 
сам танец. Изначально оно использовалось 
на одном из Канарских островов для обозна-
чения «собрания негров для танцев, для игры 
на барабанах», которые также назывались 
«танго». 12 декабря – День Конституции РФ, 
которую приняли в 1993 году. До 2005 года 
памятная дата России была выходным днём, 
но затем Госдума приняла поправки в Трудо-
вой кодекс РФ и отменила это. 15 декабря Все-
мирный общественный форум объявил Меж-
дународным днём чая. Правда, пока День чая 
будут широко праздновать только в Индии и 
Шри-Ланке. По одной из легенд, император 
Южного Китая Чен Нунг в III тысячелетии до 
н.э. однажды попробовал напиток, который 
получился из листьев, случайно попавших в 
кипяток. Настой оказался столь ароматным 
и вкусным, что император приказал собрать 
и сохранить эти листья и издал указ о приме-
нении чая по всей стране. На 15 декабря при-
ходится и День риелтора, который пока не 
имеет официального статуса. 
Искусство правильно заваривать чай – 
дело непростое, уверена наша новая 
модель Анжелика. Хитростям и премудро-
стям можно учиться всю жизнь. Лика так 
и делает. С юности она увлекалась восточ-
ными странами и их традициями, больше 
всего – Индией. Сейчас девушка учится 
и подрабатывает в индийском ресторане. 
А на досуге угощает своих гостей соб-
ственноручно приготовленными блюдами 
индийской кухни и ароматным индийским 
чаем. Ну а когда остаётся одна, с удоволь-
ствием смотрит индийское кино в обнимку 
с любимой кошкой.

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Главным событием этой недели можно считать новолуние. На этот 
раз новая Луна появится в оптимистичном знаке Стрельца в четверг 

13 декабря. Это прекрасное новолуние заставит забыть о многих 
неприятностях ноября. Наступает период, когда можно решить многие 

проблемы и в делах, и в любви. 

Таможенный союз: чего он стоит России 
и другим странам-участницам?  

Кто на самом деле извлёк прибыль  
из стирания финансовых границ?

овен. Начало недели сложится удачно, вероятны финансовые или 
профессиональные успехи. Но самочувствие может оказаться неидеаль-
ным, поэтому сократите активность и посвятите больше времени себе. 

Середина недели хороша для деловых переговоров и дружеских посиделок. В выход-
ные вы сможете решить некую личную задачу. 

телец. В понедельник, во вторник вы будете искать возможность 
исправить ситуацию в делах, и это вам удастся сделать. Новая Луна, кото-
рая появится в четверг, принесёт значительное снижение энергетики, поэ-

тому будьте внимательнее к своему здоровью, памятуя о том, что если заболеть в ново-
луние, то болезнь может и затянуться. Конец недели совсем неплох, возможен приезд 
друзей издалека. 

Близнецы. Всё идет неплохо. В понедельник, во вторник веро-
ятны предложения новой работы и неплохие деньги. В середине недели 
приготовьтесь к встречам, не исключены новые знакомства романти-

ческого характера, которые украсят жизнь тех, кто пока одинок. Выходные займут 
бытовые заботы, возможно, придётся приводить в порядок дом, приобретать нуж-
ные вещи. 

рак. В первые дни недели вы будете на коне: все, с кем вас сведёт 
судьба, останутся просто в восторге. Возможны романтические свидания. 
Новая Луна заставит подумать о работе. Не исключено повышенное вни-

мание проверяющих инстанций. Конец недели вполне спокоен – появится возмож-
ность побыть дома и отдохнуть. 

Лев. В понедельник, во вторник поберегите здоровье, причём не только 
своё, но и членов своей семьи. Возможны профессиональные неурядицы, но 
в финансовом плане эти дни могут сложиться неплохо. Воскресенье ока-

жется непростым днём, придётся решать самые разные проблемы и расходовать деньги.     

Дева. В начале недели вы можете получить хорошие новости изда-
лека или отправиться в поездку. Новая Луна заставит заниматься вопро-
сами, связанными с недвижимостью, а также заботами о ком-то из чле-

нов семьи. В пятницу и субботу вас ждут встречи с разными людьми, в том числе и 
с не очень приятными. Воскресенье придётся посвятить работе.  

Весы. Понедельник, вторник пройдут спокойно и продуктивно, хотя, 
возможно, придётся выполнить большой объём организационной работы. 
В среду вероятны поездка или хорошие новости издалека. Тем, чьи инте-

ресы сосредоточены в личной сфере, в конце недели следует присмотреть за детьми и 
близкими людьми. В воскресенье возможен семейный конфликт. Звёзды также насто-
ятельно советуют поберечь здоровье. 

Скорпион. Неделя вполне удачна. В понедельник, во вторник 
многие получат хорошие новости как личного, так и профессионального 
плана. В среду и четверг можно рассчитывать на деньги и удачное решение 

профессиональных вопросов. В конце недели стоит встретиться с нужными людьми и 
отправиться в поездку. 

Стрелец. В первые дни недели можно рассчитывать на неплохие 
деньги и поддержку близких людей, а вот самочувствие окажется неваж-
ным. Среда и четверг – прекрасные дни, они обещают массу удовольствия 

от общения. В конце недели не исключены крупные покупки и расходы, связанные с 
детьми. Период хорош для реализации важных профессиональных начинаний. 

Козерог. В понедельник, во вторник не исключены встречи с силь-
ными мира сего: их помощь придётся очень кстати. Новая Луна скорее 
неблагоприятна для представителей вашего знака: возможны сложные 

ситуации и дома, и на работе. Особенно пострадают нерадивые служащие и недруж-
ные супруги, которым следует следить за тем, что они делают и говорят. 

Водолей. Начало недели преподнесёт ряд приятных сюрпризов. 
Возможна встреча с начальством, а также решение финансовых вопросов. 
Новая Луна скорее благоприятна для представителей вашего знака: есть 

шанс разобраться с тем, что долгое время откладывалось на потом. В субботу, воскре-
сенье лучше отдохнуть от бурно проведённой недели. 

рыбы. В понедельник, во вторник вы можете отправиться в поездку 
или получить хорошие новости издалека. Новая Луна активизирует про-
фессиональную жизнь: появятся деньги, удачно решатся важные профес-

сиональные задачи. Встречи с друзьями ближе к концу недели пройдут очень неплохо. 
А в воскресенье стоит расслабиться и посвятить время себе. Звёзды советуют поберечь 
здоровье.   

Астролог Татьяна Борщ

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН
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ответы на задания  
в кв № 47

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

свободная цена

обозреватели: Ирина Власова, Игорь Дмитриев, Юлия Пелехова.
корреспонденты: андрей Бойков, Кира Деливориа, Матвей лебедев, Ирина 
лисичкина, Татьяна львова, Пётр Прянишников,  Мария Ческис.
инженер-технолог: Кирилл Дорошенко.
выпуск: Надежда Пронова.
дизайн-бюро: Инна азоркина, Илья Дьяков, Елена Клименко, Вера Милич, 
Дмитрий Саргизов.

главный редактор: 
Василий Гулин.
заместитель главного редактора: 
Вадим Саранов.
ведущий редактор: 

Иван Сотников.
ответственный секретарь: 

Марина Свирина. 

текст-директор: Дмитрий Николаев.

генеральный директор
ооо «диалан»:

Константин Зятьков.
редакционный директор: 

Олег Братишко.

Редакция: (495) 276-03-48, 
versia@versia.ru

директор департамента
распространения:
Наталья Звягина. 
главный технолог:

Светлана Малышева.

Подписной индекс газеты «Наша Версия»
в каталоге «Почта России» — 99266,

в Объединённом каталоге
«Пресса России» (зелёный) — 41522

газета зарегистрирована в министерстве рФ
по делам печати, телерадиовещания и средств массовых 
коммуникаций, рег. номер Пи № 77-16590 от 15.10.2003.

время подписания в печать:
по графику — 21.00, фактическое — 21.00.

дата подписания номера: 07.12.2012.
отпечатано в оао «московская газетная типография». 

123995, москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1.
номер заказа: 3990
Тираж 70 600 экз.

Общий тираж газеты 183 500 экз.

Учредитель, редакция и издатель газеты —
ООО «Диалан».

Юридический адрес: 123995, москва, ул. 1905 года,  
д. 7, стр. 1.

Почтовый адрес редакции:
123022, москва, а/я 29

ооо «диалан»
versia@versia.ru тел. (495) 276-03-48

Перепечатка материалов, их использование
в любой форме, в т.ч. в электронных СМИ,
возможны только с разрешения редакции.

Ссылка на газету «Наша Версия» обязательна.
Редакция не несёт ответственности за содержание

рекламы. Точки зрения редакции
и авторов не всегда совпадают.

Присланные в редакцию материалы
не рецензируются и не возвращаются.

Фоторедактор: лаура Ильина.
Фотограф: Сергей Тетерин.

художник: Темур Козаев.

ИТаР-ТаСС

ИТаР-ТаСС

Сергей Тетерин

ОТВЕТЫ НА КВ № 47
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Подноготная. Дракон. Рупор. Дуга. Перпетуум. Обед. Гнев. Лори. Кренгельс. Тряпка. Каторга. 
Рана. Гейтс. Рико. Амбре. Поло. Котелок. Ткачик. Жезл. Тряска. Навар. Лан. Кудесник. Морда. Гарри. Отава. Нал. 
Скипидар. Тщета. Реестр. Иви. Трель. Цуг. Комикс. Шпагат. Тик.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Директор. Папайя. Дорожка. Отдел. Трагик. Аспект. Допинг. Антре. Омуль. Удод. Евро. Ермак. Гагат. 
Лейбл. Сусек. Пропажа. Анализ. Емеля. Тройка. Истра. Очеркистка. Оклад. Остров. Сланец. Аншлаг. Нагар. Вербена. 
Сливки. Корт. Мате. Рать. Ату. Крот. Пиит. Диск.

Настил
у реки для
постиру-

шек

Враки
недобро-
желателя

«Муки
творче-
ства»

Взлохма-
ченные
патлы

Хоромы –
просьба

не шуметь

И Быково,
и Орли

В него
стреляет
мазила

Двойной
бутерброд

Авто-
страхова-

ние по
полной

Газ
домашних

плит

Актёр
Саша

Барон ...

Куст, чтоб
венчать

олимпий-
цев

Грядки
под

охраной
пугал

Индейская
дама из
вигвама

Подружка
Страшилы

Телега
с ишаком
в придачу

Внутри
него ротор
крутится

«Камень
жизни»

Порция
обоев

в торговле

Богиня
справед-
ливости

Хвойное
дерево

с орехами

Идеальное
имя для
силача

Слово,
что

звучит
похоже

Капельный
убийца
лошади

Русский
«скрести-

тель»
яблонь

Накипь,
удаляемая
с бульона

Распеча-
тывание
посылки

Река на
границе
Польши

Чувстви-
тельное
чрево

Единица
огородной
распашки

«Злая
дворни-
чиха» из
песни

Персиянка
в наши

дни

Спорт со
сплющен-

ным
мячом

Сапог из
мягкой
кожи

у татар

Пейзаж
с девятым

валом
Картёжная
операция

Постоялый
двор

с харчев-
ней

Хьюв роли
доктора
Хауса

(на фото)

Сооруже-
ние для

велогонок

Яма,
вырытая
течением

Символ
Грушин-

ского
фестиваля

Самогон-
ный или
чиновни-

чий

Ничего
не пони-
мающий
дилетант

Китайское
парусное

судно

«Непобе-
димый»

флот
испанцев

Абориген,
отведав-
ший Кука

«Золотой
ключик»

в фантике

Погруже-
ние

корпуса
судна
«Раз-

борка»
в коль-
чугах

«... Лиза»
или

«Джо-
конда»

Темпера-
тура

под 40

Рояль
в духе

минима-
лизма

Фрукт
родом из
Южной

Америки

Горчичный
газ

Первой
мировой

Отечест-
венная
борьба

спецназа

Рубчик
на

картоне

Поду-
шечки

для
киски

Её изме-
ряют

ньюто-
нами

Золотис-
тый ...
(рыба)

НХЛ – хок-
кей, ... –
баскетбол

Писатель,
что рифм
чурается

«Бабушка»
спиннинга

Маэстро
по имени
Раймонд

Его
ищейка
берёт
носом

Просо, что
в кашу

просится

Приём
вязания

на спицах

Протяжён-
ный
холм

Жаба,
что

ядом
потеет

Колпак
для све-
тильника

Этакая
фря на
сцене

Успокаи-
вающий
корень

Отлогий
склон
(разг.)

Честной
народ

о


